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C’mai c’est agir avec l’autre 
 Voici le dossier des rapports et comptes rendus de ce week-end C’Mai C’Vennes, réalisé 
autour de nos valeurs, une première en France après la parution de l’enquête sur les créatifs 
culturels en France en 2007. Les 5 – 6 mai 2007, eut lieu, à Leysin, la rencontre des créatifs 
culturels, à l’initiative de mon frère de cœur Sébastien. En écho, un an plus tard, quarante ans après 
mai 68, nous les guerriers de la lumière, résistants à l’ancien monde, nous sommes réunis dans les 
monts cévenols.Bravo à tous pour votre énergie, notre co-création fut à notre image : pleins 
d’amour, d’échanges, de sensibilités et de solidarité, de compréhension. Remerciements 
spécialement à l’équipe d’organisation de C’mai et Lucienne pour sa relecture! 
Ce dossier comprend les discussions, le bilan et les comptes-rendus ainsi que quelques photos de la 
rencontre. Je vous souhaite une très bonne lecture, avec toute ma tendresse, C’aimons maintenant 
nos graines d’amour autour de nous !  

Cédricia 

Une rencontre co-créative 
Les créatifs culturels se regroupent autour des valeurs que sont l'écologie, le développement 

personnel, l'ouverture multiculturelle, l'implication sociétale, le respect des valeurs féminines et la 
préférence accordée à  l'être plutôt qu'à l'avoir. Rien d'étonnant donc à ce que, lors de leur 
première rencontre en Suisse en mai 2007, le thème prédominant fut celui des écovillages. Serait-
ce là le lieu permettant de vivre toutes ces valeurs au quotidien ? En effet, l'humain et ses valeurs 
semblent bien être au cœur de tout projet d'écovillage; cela nous rappelle, qu'en début de projet et 
tout au long de sa vie, chaque groupe devra répondre à une multitude de questions toutes aussi 
importantes les unes que les autres, pour véritablement parvenir à exprimer une vision holistique. 
Comment partager l'abondance, gérer et embellir l'environnement, atteindre le consensus, se 
divertir, s'enrichir, s'organiser pour que chacun apprécie ce qu'il fait, se nourrir, se vitaliser, 
communiquer , permettre à chacun un développement personnel optimal, faire croître la communauté 
? Comment parvenir à fonctionner en groupe ? Semble même l'une des questions la plus importante à 
se poser dans notre pays. Pour nous « Co Naître », pour s'entraîner à véritablement dialoguer et 
afin d'éclaircir ces questions, un rassemblement a eu lieu dans les Cévennes, les 31 mai et 1er Juin, 
à Bassurels, sur le mode du forum ouvert autour de la question : « Comment incarner notre 
engagement commun à incarner nos valeurs ? » ! 

 Emilie Galan  
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Quelques jours de plus ? 
C’est une joie et un honneur de rédiger ces quelques lignes. Je tiens tout d’abord à féliciter 

et remercier tout ceux qui ont permis ce rassemblement et tout particulièrement Cédricia et 
Marcel pour le rôle clef qu’ils ont joué lors de cette rencontre. 
Je dois avouer que j’attendais avec impatience ce moment. Rencontrer des êtres qui partagent mes 
valeurs et me comprennent semble être ma nouvelle passion. Et j’étais bien entouré lors de C’Mai 
C’Vennes. Je vous remercie donc tous pour votre présence et votre participation active au succès de 
cette rencontre. 
Je crois que nous sommes de plus en plus nombreux à partager les valeurs des créatifs culturels. 
Mais comme vous le savez, il existe une période latente entre l’adoption de ces valeurs, et la mise en 
pratique, l’incarnation de ces valeurs dans notre vie. C’est un processus graduel mais je pense que 
d’ici peu ils seront nombreux ceux qui souhaitent joindre leurs forces aux nôtres.  
Cette rencontre des Cévennes est très importante à plusieurs niveaux. 
D’une part elle nous permet de nous rencontrer, de nous connecter. Nous savons bien qu’une seule 
rencontre peut changer le cours de notre vie… et peut être même plus encore.  
Deuxièmement, c’est tellement important de pouvoir échanger nos idées, en faire émerger de 
nouvelles. Nous jouons un rôle très important car nous imaginons, créons et testons de nouvelles 
façons de vivre, de communiquer, de manger, de prendre soin de soi, de co-créer. Nous sommes 
comme dans un labo de recherche et développement. Nous savons que le système actuel ne va pas 
durer et donc nous investiguons des systèmes alternatifs. 
J’ai bon espoir, car nous sommes de plus en plus nombreux à souhaiter ce monde dont nous rêvons. 
Un monde plus simple et plus naturel. Plusieurs d’entre vous ont fait une remarque que je trouve 
pertinente, qu’il serait bien que la prochaine rencontre dure trois jours. Ainsi nous pourrions 
vraiment prendre le temps d’aller jusqu’au bout et de terminer ce que nous commençons. Plusieurs 
ont regretté de ne pas pouvoir rester jusqu'à la fin du Forum ouvert. D’ailleurs j’en profite pour 
remercier Marcel de nous avoir présenté cette méthode que je trouve vraiment très riche et 
prometteuse. Je souhaite vraiment renouveler cette expérience. 
A ce sujet, une certitude, il faut que ce genre de rencontre soit renouvelé. Ce serait même super 
que ça devienne un rendez vous régulier. Peut être une fois par an un rendez vous national, et en 
parallèle des rencontres plus petites, plus fréquentes et plus locales. Qu’en pensez vous ? 
Alors choisissons un week-end de trois jours et que celui-ci devienne le week-end des créatifs 
culturels. Je me réjouis donc de vous revoir tous au plus vite. En attendant je vous souhaite 
beaucoup de succès dans l’incarnation de vos valeurs dans cette belle société en construction.  

Amitiés à tous. Nicolas Briet 
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Qui sont les Créatifs Culturels ?  
En 2000 Paul H Ray et Sherry Ruth Anderson, deux sociologues américains publient une enquête 

sur les « cultural creatives » aux USA. Cette enquête sera publiée en France en 2001 sous le titre 
« L’émergence des créatifs culturels ». Aux USA, les créatifs culturels représentaient en 1998, date 
de l’étude 23,4% de la population. En France, l’étude réalisée a été publiée en mars 2007 sous le titre : 
« Les Créatifs Culturels en France » édition Yves Michel (www.yvesmichel.org): 17% de la population 
française partagent les valeurs des Créatifs Culturels ! 
Cédricia, Marcel et tous les « facilitateurs » de cette 1ère rencontre des Créatifs Culturels (CC) nous 
ont accueillis le cœur ouvert dans un écrin de Nature au Mont Aigoual dans le Parc National des 
Cévennes. Nous étions réunis dans un centre de colonie de vacances « La Bécède ».  
 - Leurs propos : 
 « Ensemble, favorisons l’incarnation de nos valeurs. 
  Que créer ensemble ? Avec qui oser ? Comment agir à mon niveau ? 
  Quelles formes de liens tisser pour être en synergie ? 

  Ouvrons des pistes concrètes qui vivifient notre élan individuel et collectif ! » 
Leurs valeurs : 

1 Etre est plus important qu’avoir ou paraître 
2 Se sentir partie d’un Grand Tout 
3 S’intéresser au développement personnel 
4 Etre sensible à l’écologie et préoccupé(e) par l’avenir de la planète 
5 Prôner une consommation plus responsable 
6 Croire dans les valeurs d’ouverture aux autres et de respect des différences 

Leurs devises : 
« Ce qui arrive est ce qui pouvait arriver » 
« Quand c’est fini, c’est fini » 
« Quand ça commence, c’est le bon moment » 
« Les personnes qui se présentent sont les bonnes » 

Devenir un Créatif Culturel c’est agir ensemble ! 
A C’Mai, cmai (s’aimer) c’est la base pour se respecter et C’Mai (semer) pour essaimer nos graines de 
conscience. 
Les ateliers et réunions de discussion, d’échange et de partage se faisaient en cercle. Dans un cercle, 
on est tous à égalité. Toute chose qui se crée est dans un cercle. Le ciel est circulaire, la terre est 
ronde, les étoiles semblent arrondies au loin, le vent tourbillonne, les oiseaux font des nids, le ventre 
maternel est rond… 
Nous avons tous proposé des ateliers autour des valeurs des CC (éthique pratique, alimentation 
végétale et vivante, consommation responsable AMAP, condition animale, la place du féminin dans un 
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collectif, auto-écoconstruction, Espéranto, vivre et créer ensemble, découvrir et réunir tous les 
vivants, comment relocaliser l’économie, art et société, visibilité sur les CC…). Marcel, dans la 
cohérence et la cohésion a réuni nos projets et après vote, 3 projets forts de conscience sont nés : 

« Créons ensemble, incarnons l’amour en conscience collective » 
« Réunissons nos forces pour créer des nouvelles cultures » 
«Evoluons vers une économie locale responsable » 

Cédricia belle de toute sa féminité nous a raconté les leçons des oies : une leçon de bon sens et de 
fraternité, en voici le contenu : 

Fait n°1 : en battant des ailes, chaque oie provoque un courant ascendant pour celles qui suivent. 
En volant en formation en V, la volée d’oies augmente d’au moins 71% sa durée de vol par rapport 
à un oiseau qui vole seul. 

Leçon : les personnes qui vont dans la même direction et partagent un esprit d’équipe peuvent se 
rendre plus rapidement et plus facilement à destination, puisqu’elles se déplacent en s’appuyant sur 
leur poussée mutuelle. 

Fait n°2 : quand une oie sort de la formation, elle ressent soudainement la résistance qu’il y a à 
voler seule. Elle revient vite dans la formation pour profiter de la force ascendante produite par 
l’oiseau qui la précède. 
Leçon : si nous avons autant de bon sens qu’une oie, nous resterons en formation avec ceux qui vont 
dans la même direction que nous. 
 Fait n°3 : quand l’oie de tête est fatiguée, elle fait une rotation vers l’arrière et une autre oie 
prend sa place ; 
Leçon : ça vaut la peine d’assumer les tâches difficiles à tour de rôle et de partager le leadership. 
Comme les oies, les gens dépendent mutuellement des compétences et aptitudes ainsi que du mélange 
unique de dons, talents et ressources qui sont propres à chacun. 
 Fait n°4 : les oies de derrière cacardent (klaxonnent) pour encourager celles de devant à 
maintenir leur vitesse. 
Leçon : veillons à ce que nos propres « coups de klaxon » soient réellement encourageants. Dans les 
groupes où l’on s’encourage mutuellement, la productivité est toujours plus importante. Le pouvoir que 
nous donnent les encouragements voilà la qualité du « klaxon » que nous devons viser. Dans le respect 
de nos valeurs fondamentales, et de ce que dit notre cœur, encourager les valeurs et la fidélité au 
cœur des autres.  

Fait n°5 : quand une oie est malade, blessée ou touchée par des balles de fusil, deux autres oies 
sortent de la formation et la suivent jusqu’à terre, pour l’aider et la protéger. Elles restent avec l’oie 
blessée jusqu’à ce qu’elle soit capable de voler, ou qu’elle meure. Ensuite, elles repartent avec une 
autre formation, ou rejoignent leur groupe. 
Leçon : si nous avons autant de bon sens qu’une oie, nous ne nous abandonnerons pas les uns les autres 
quand cela va mal. 
 Merci Cédricia pour cette belle leçon des oies qui en dit plus qu’un long discours ! Nous sommes 
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tous créateurs et co-créateurs à tour de rôle, l’essentiel est de rester unis et réunis !  
 
Je vous invite à aller sur le site interactif : http://www.cmai2008.ning.com pour visualiser la beauté 
exquise de nos repas partagés. Comme vous pouvez le constater, nous étions autour de tables rondes 
et l’alimentation vivante était à la fête ! L’abondance de salades colorées, variées, vivantes avec des 
graines germées et fruits crus était notre régal biquotidien pour une somme modeste de 5 euros par 
repas ! Chaque repas était une surprise ! Nathalie Burger a réalisé un magnifique mandala de fruits 
pour le régal de nos yeux ébahis et de nos bouches gourmandes ! Chaque personne a pu ainsi 
expérimenter une alimentation 100% crue, 100% vivante, 100% végétale. BRAVO ! Les « Guerriers de 
l’Arc en Ciel » accompagnaient nos repas en musique, ils ont aussi animé une soirée spectacle avec un 
public en joie. 
Le matin, au réveil, des participants bénévoles proposaient : séance de yoga, méditation, falun gong 
dans une salle de bien-être où tous les documents (livres, revues, pub…) étaient à notre disposition. La 
France en action (FEA) était représentée par quelques participants de différents COPIL et par des 
tracts déposés. 
Le dernier soir, nous avons aussi partagé le ménage et nous nous sommes retrouvés encore plus 
intimement. Une longue table avec des crudités nous a été offerte par l’équipe des CC ! Le repas a été 
partagé près de la cheminée. De surprise en surprise « Le Guetteur de l’Aube », Erik Lefèvre est 
arrivé avec un magnifique plateau de cerises et surtout la sortie de son numéro 3 (amour et 
spiritualité, site : www.guetteurdelaube.com) 
 Pendant deux jours la pluie féconde était présente pour arroser nos graines de conscience et le 
dernier jour on est reparti avec le soleil dans le cœur et dans le ciel ! 
 MERCI à Cédricia, à Marcel à tous les créateurs et co-créateurs des CC, à tous les participants 
pour cette rencontre parfaite (le mot parfait n’est pas audacieux mais juste !) 
 Les valeurs des CC sont dans la même éthique et dans la même mouvance que les valeurs de la 
FEA. Mon souhait : devenons tous des oies en plein vol pour ensemencer notre Terre Mère de nouvelles 
cultures et de vraies valeurs humaines dans les sillons de la conscience ! 

Danie Bambou (COPIL FEA Var, oie dans la formation des CC, tel : 06 16 70 91 08, courriel : 
espace.bambou@aliceadsl.fr) 
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Retour sur C’ Mai 
I – C’VENNES, UN CREUSET ALCHIMIQUE 
En allant vers cette rencontre, le seul intérêt conscient que j’y voyais était de m’associer à 

d’autres réseaux "d’amis créatifs", de faire quelques rencontres (ce qui me paraissait évident). 
Pourtant, avant de m’y inscrire, ce n’était pas une démarche courante dans ma vie. J’avais eu 
l’habitude que les choses viennent à moi sans rien faire. Mais quelque chose me disait "vas-y !". Rien 
à dire. Je la suis toujours cette voix là. 
Deux jours ont passé. Ensemble. Comme une tornade de feu, d’air, d’eau, de terre aussi. 
Quel vécu ! 
En voyant cette population d’horizons si différents, générations différentes, je me demandais 
comment nous allions pouvoir retirer quelque chose de ce chaos mis en place par les organisateurs 
de C’mai. 
Nous étions bien une masse chaotique, une sorte de mélange qu’on associe à l’eau, sous la pluie 
diluvienne et dans la glaise visqueuse afin d’en extraire l’essence. Je me demandais bien comment 
allaient s’y prendre ces jeunes alchimistes pour que de ce mélange, un peu d’or affleure avant que 
l’on ne parte. 
A chaque instant, le mystère reprenait le dessus. Le temps passait, ça coinçait sur des détails… 
Devait-on se réjouir ou bien se dire que les espoirs seraient déçus. Nul ne pouvait d’avance savoir ce 
qui allait devenir de ce savant mélange. 

Dans un premier temps, je remarquais que l’énergie insufflée par les animateurs avait peut-
être été la cause de la douceur de cette première journée. Une infinie douceur, partagée entre 
hommes et femmes, et avec les enfants, où je ressentais dans la qualité et la profondeur des 
échanges de regards et de parole, ce sentiment fraternel que je connais depuis si longtemps avec 
les Hommes et les Femmes de Bonne Volonté. 

Mais peut-être que la générosité des animateurs n’est pas la seule responsable de ce qui s’est 
passé… Ca Oeuvrait ensemble, c’est certain. 
II – CŒURS D’ENFANTS 

Et puis, cette journée où l’on pouvait parler ses rêves de créatifs culturels et les faire 
porter avec soi par les autres, c’était une grande bénédiction. Je savais bien que le principe de 
réalité me demandait une réserve, pour rester moi-même au cœur de cette aspiration collective, 
peut-être un peu démesurée par rapport aux circonstances, mais tellement représentative de la 
force que nous possédons et que nous représentons tous ensemble lorsque nous aurons appris à la 
mettre en commun véritablement. 
Je me rendais compte que cette rencontre était déjà un apprentissage de cette mise en commun 
avant que j’en aie formulé l’idée clairement. Je me disais que ce que nous avions en commun avant 
tout, c’était un cœur d’enfant, sans aucun jugement de valeur. 
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Au sens propre du terme. Le cœur d’enfant est celui qui lit dans le présent, qui joue, qui 
s’émerveille et qui crée parce qu’il n’est pas sous la contrainte. 

Après coup, je me suis dit que je n’avais pas eu la disponibilité de réfléchir au thème de la 
rencontre et que je n’avais pas reçu les fiches sur le forum, mais que j’y avais plongé sans retenue, 
jouant le jeu, tout en gardant la distance. Actrice et spectatrice. 

J’ai aimé cela. J’ai fait confiance. Tout le long. Et je n’étais pas la seule. Et ce n’est pas 
étonnant qu’au cours de ce week-end, nous ayons été accompagnés par la fougue juvénile et 
audacieuse des "Guerriers de l’Arc en Ciel".  
III – RETOUR SUR PRINTEMPS… 

Par moments, je revoyais dans ce vécu, les temps de réflexion de la révolution furtive de mai 
1968. Le second jour, Marcel nous avait bien prévenus que le plus dur restait à faire. Et bien 
entendu, d’aller si fort dans la tâche, a un peu "plombé" l’énergie…Plombée…c’est exactement le 
terme alchimique qui convenait dans cette situation. Nous oeuvrions sur le plomb et tout restait à 
faire. Je me disais qu’il en fallait faire de grands mouvements, pour que de petites choses puissent 
changer sur le plan de la communauté entière. Je pensais à l’inertie de masse, je pensais au courage 
des meneurs… Je pensais que, si j’étais là aujourd’hui, à faire ce que je faisais, laissant à la maison 
un mari s’occuper de ma tâche pour suivre la voix qui est en moi, c’était grâce à cette révolution 
éphémère et bruyante. Et je la remercie et je le remercie lui aussi. 
Je me souviens qu’à l’époque, une femme qui conduisait en voiture ce n’était pas nécessaire et c’était 
même plutôt mal vu par la communauté. Je ne serais pas venue à C’mai en mai 1968.  
Sans vouloir offenser personne, ni détourner le sens de cette expérience dont l’impulsion initiale me 
semble de manière évidente, portée par des forces spirituelles, je retrouvais néanmoins les mêmes 
débats, les mêmes idées, les mêmes tenues vestimentaires, les mêmes espérances, mais… une 
maturité en plus, une gravité en plus, et aussi davantage de discernement par rapport à la réalité. 
De belles âmes portées par de beaux idéaux et plus encore... Nous étions tout un monde avec toutes 
ses facettes, il y a eu un début et une fin. J’ose imaginer que cette fin n’est qu’une transition vers 
un autre monde. 
Je ne pouvais assister à la fin, trop de route à faire seule au volant et fatiguée. Mais finalement, 
j’avais un espace pour commencer à digérer les évènements de cette tornade. 
Depuis fort longtemps, je venais de passer deux jours entiers en compagnie, jour et nuit, sans un 
moment avec moi-même. Tout était allé si vite. Pas de recul.  

C’est dangereux…J’avais entendu parler de manipulations, de manque de concret, de "pas 
incarné". Je ne sais pas… Je n’ai jamais regardé cet aspect là dans les expériences de ma vie, ce 
n’était pas ma priorité. Tout ce qui m’avait motivé c’était ce qui sortirait de l’expérience. Et ce qu’on 
allait en faire… Je n’aurais pu envisager de repartir chez moi, avoir fait tout ce chemin, vécu tous 
ces dangers (accident de la route évité, la grêle à Alès, échappé au camping sous la pluie…) sans 
objectif à se mettre sous la dent.  
IV – PORTER LES REVES ENSEMBLE 
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J’ai admiré la sagesse et la force de Marcel. Ce qu’il a fait, il l’a bien fait. C’était comme ça 
devait être, aurait-il dit. Ca ne dépendait pas de lui seulement, mais de tous. 
Je me disais que chacun d’entre nous, en venant, devait être chargé d’espérances permises ou 
secrètes. Je me disais que certaines de ces espérances avaient peut-être été déçues. Et pourtant, 
il me semble qu’elles ont toutes été portées. 

Quand Marcel a suggéré que ceux qui le souhaitent proposent leur projet rêvé en discussion, 
je me disais que je ne voulais pas rajouter aux autres ce que j’avais en moi, on était trop nombreux. 
Je ne voyais pas comment on pouvait aborder en groupe un de mes projets en moins de deux jours. 
Et puis je me suis dit que la synergie du groupe me permettrait de le retrouver dans ceux des 
autres. Et c’est ce qui s’est passé. Je leur ai fait confiance un instant et à moi aussi. 

C’est cela que j’ai aimé dans l’expérience. Voir toutes ces petites choses qui ont permis que 
mon intériorité soit en relation avec l’ensemble et avec ce qui se passait.  
Un sujet m’interpella immédiatement, il était concret, réalisable. Je me suis présentée à l’initiateur 
du sujet. Il était seul. Je n’ai pas cherché ailleurs, mais j’avais bien l’intention de papillonner vers les 
autres sujets, par intérêt et curiosité. Pourtant je me suis laissée faire par ce qui se passait. Je 
restais investie tout le temps. On m’a remis le feutre en mains. Je m’occupais du tableau. Mes pas 
m’avaient portés là. Exigeant, seulement parce que cela m’empêchait de participer vraiment au 
débat. 
J’en aurais eu des choses à dire… Mais l’initiateur avait bien les choses en main, c’était son idée, il la 
suivait avec une ouverture, une écoute et une souplesse d’esprit qui rendait le débat 
particulièrement riche. Les idées fusaient de partout, de la terre au ciel… Magnifique ! 
Quelle ambition nous partagions tous pour notre planète et pour nos frères.  

J’ai aimé vivre cela aussi.  
V – L’ESPRIT DE LA RUCHE 

La distance imposée par le crayon marqueur me permettait d’avoir un regard global sur ce qui 
se passait : l’initiateur, le mini-groupe qui s’agrandissait à mesure, les animateurs, les autres 
groupes, la rencontre tout entière. Oui ce jour là, j’ai vraiment vécu la vie d’abeille, j’ai vu la ruche. 
Je ne voyais pas la Reine des Abeilles, mais à voir l’ensemble, je savais qu’elle était derrière. Bien 
protégée. J’ai vu le travail des papillons qui venaient enrichir, de leur pollen, nos échanges, à mesure 
que le temps passait et que leur nombre croissait. Il a fallu une rallonge de temps pour traiter 
toutes ces informations récoltées. Oui c’était une récolte. 

Lorsque ce premier cycle fut achevé, dans le regard de "Jack l’initiateur", un bref instant, je 
lisais la satisfaction, la tension et l’urgence de battre le fer quand il est chaud.  
Il portait en lui, à la fois l’enthousiasme de cette idée proposée qui lui tenait à cœur, mais aussi la 
responsabilité de ce que le groupe lui avait offert de précieux. Il fallait taper le rapport ensuite. 
Jacques est resté responsable de ce qu’il a initié. Et je me sentais solidaire. 
VI – LA LOI DES PRIORITES 

Je savais bien que des grandes idées évoquées tout au long par le groupe à travers les sujets 
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évoqués d’abord, puis à travers la discussion autour du choix des titres de priorités, nous 
reviendrions à des choses plus humbles, à notre portée. Des choses humaines en accord avec nos 
valeurs. 

Dans l’établissement de nos priorités collectives nous étions allés très loin, réfléchissant 
d’abord à ce qui serait idéal, à ce vers quoi nous devions tendre. 

Première étape de croissance spirituelle : s’accorder aux lois d’harmonie universelles. Il 
fallait s’accorder sur les mêmes lois… ensemble. Faire cela avec un groupe si important… quel exploit 
et en même temps, c’était un travail de reconnaissance identitaire collective spontané et 
stupéfiant…J’ai aimé vivre cela. 

Nous avons commencé par définir les principes éthiques…Quelqu’un a dit à propos des 3 
priorités "c’est la tête, le cœur et le corps en dernier". Je me disais : "j’ai travaillé au corps…". 
Mais en cherchant à associer les thèmes, j’avais déjà défini trois priorités, les miennes.  
Je mettais en premier, tout ce qui concernait la vie intérieure et la transformation de soi, résumé 
en chemin intérieur. En second, j’avais rassemblé tout ce qui concernait l’action possible extérieure, 
fruit du chemin intérieur. En trois, des outils pour y parvenir, représentés par les thèmes isolés qui 
restaient et par d’autres propositions déjà présentes dans les deux autres priorités. 

De voir ensuite, comment le groupe confrontait ma vision des choses, m’a d’abord interpellée. 
Lorsque j’ai vu que notre thème de groupe venait dans la dernière priorité, d’un coup, cela m’a paru 
aussi juste que nécessaire. J’avais bien anticipé en me disant que l’action ne pouvait découler que du 
chemin intérieur. Et j’ai éprouvé une paix infinie dans mon cœur et une reconnaissance pour le 
groupe que je ne pouvais lui exprimer parce que c’était déplacé. Je le fais ici. Cela aussi j’ai aimé le 
vivre. 
VII – RETOUR SUR SOI 

Cela fait déjà plusieurs mois que je me disais que ça y était, j’avais créé ma vie personnelle. 
Et maintenant je pouvais aussi participer à créer le monde dans lequel je vivais. 
Cela me ramenait encore aux trois priorités pour le groupe. Me renvoyait aux priorités du chemin 
individuel : se créer soi, puis créer sa vie et ensuite créer le monde dans lequel on met sa vie.  
Me créer cela s’est fait par moi-même et cela dure encore. Créer ma vie, je n’ai pu le faire qu’avec 
l’autre et ça continue aussi, mais on sait faire. Créer le monde dans lequel je veux vivre, je ne 
pouvais le faire qu’avec les autres. 

Et si cette priorité arrive en troisième, c’est parce qu’elle est le fruit des deux premières et 
ne peut ETRE avant.  

Et aucune n’est prioritaire par rapport à l’autre.  
Elles sont toutes trois indispensables ; 

Je me disais que d’une manière tout à fait naturelle et inconsciente, le groupe avait "été conduit" à 
exprimer cela dans le résultat de ce qui s’est produit. Et qu’il n’y avait rien à regretter, à rejeter. 
Que cela représentait peut-être une loi intérieure que nous avions respectée naturellement tous 
ensemble. 
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Je me suis demandée pourquoi j’avais choisi ce thème/groupe qui participait à la troisième 
priorité. Et je repensais à mon compagnon qui me disait autrefois :"Tu es une mystique et ton 
chemin est de descendre dans ce monde, d’y ancrer ta foi. Moi c’est l’inverse, j’ai construit un moi 
fort. J’ai l’expérience de ce monde et à travers toi j’apprends à renoncer au vieil homme tandis que 
tu apprends à aimer la vie sur terre, à t’y engager. ". Il s’est élevé et je suis descendue. Et nous 
nous rejoignons aujourd’hui. Vingt ans après. Il faut tout ce temps quand on vient de loin. Les plus 
jeunes comptent sur nous et ils iront loin, plus loin encore.  
Aujourd’hui je n’ai plus d’âge. C’est comme cela que l’on parle de mon temps humain. Et j’ai le 
sentiment d’avoir vécu une centaine de vies. Tout ce passé est devenu un simple outil pour œuvrer là 
où je suis. J’ai besoin de tout ce que j’ai appris et j’ose espérer que je partirais un jour sans rien 
laisser derrière qui n’ai servi au moins une fois. 
C’Mai a encore été l’occasion d’utiliser de vieilles ressources acquises à la force du poignet, parfois 
au prix du sang. Dieu merci, quel bonheur de s’associer à de si belles et si porteuses initiatives.  
VIII – APPEL  

J’aimerais que C’mai puisse continuer pour les autres, pour moi c’est en route. J’imagine que 
des Hommes et des Femmes de Bonne Volonté mettront bientôt leur talent pour que nous ayons une 
plateforme informatique en France qui permette le lien, les associations, l’expression et tout ce qui 
est possible ou nécessaire. Une plateforme indépendante, associative, neutre. Je prolonge encore, 
dans ce sens, l’appel du journal pour les créatifs et celui des moyens interactifs sur Internet 
suggéré par André. C’était un appel. Je ne suis pas informaticienne, mais quand cela se présentera, 
je serais volontaire selon ma disponibilité et mes capacités pour y contribuer. C’est une offre. 

En attendant, j’ai vu qu’avec le soutien et l’accord de C’mai, du site Internet, il était déjà 
possible de continuer le forum ouvert sur les sujets non aboutis ou d’autres sujets. J’imagine qu’il 
serait bon d’aller rapidement vers autre chose pour les libérer, et je me joins aux autres pour 
lancer un appel à l’Univers ! 
IX – RECONNAISSANCE 

Pour conclure et parce qu’il faut bien s’arrêter, je remercie Cédricia et Marcel et toutes les 
petites mains humbles et discrètes sans qui rien ne se fait, en un mot l’équipe de C’mai. 

Merci d’avoir été là pour nous tous, avec nous tous, de la façon dont vous l’avez fait.  
Merci à tous les présents pour tout ce que j’ai reçu. 
C’est un magnifique printemps ! 

Michèle Collas 
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Remerciements 

« Je ne sais pas si c ici qu'on doit le dire mais j'ai envie de le crier partout, 
j'ai enfin découvert l'humanité à C’Mai, je vous remercie tous du fond du cœur... 
bravo à vous tous , à nous tous, ensemble pour un avenir durable. Amour et paix inconditionnelle pour 
tous les êtres. Merci merci merci » Babou 

« Encore merci pour ce Week-end, bonne récup » Bernard-Yves 

 « Je n'ai pas eu le temps de te saluer ce dernier week-end car je suis restée jusqu'à samedi après 
midi uniquement. Merci pour cette belle initiative, qui m'a donné, comme tu l'as évoqué l'envie de 
continuer, avec l'énergie, le cœur, etc. En "formation" avec les autres ! » Christine  

« Félicitations non seulement pour votre entreprise, mais pour votre manière très simple, 
charmante, charmeuse même, de gérer ces Rencontres .J'en ai retiré le plaisir de rencontres 
intelligents; j'en ai constaté, ce que je savais déjà: le peu de "réalisme" de bien des aspirants à une 
vie plus saine souvent incapables d'avoir eux-mêmes déjà des ami(e)s avec eux ! Projets , projets : 
mais qui se "jette" à l'eau et expérimente ?Couples bobos, idéalistes combatifs que l'on n'a guère 
envie de côtoyer pour éviter la bagarre et quelques "tribus" dans lesquelles j'irai bien vivre si je 
n'avais déjà la mienne ailleurs . Belle étude sociologique possible dans ce rassemblement ! Merci, 
merci Cédricia ! Soyez heureuse ! » Géraldine 

« Merci beaucoup Cédricia, encore bravo de tout ce que vous faites pour nous rassembler. Que les 
organisateurs de CMAI 2008 soient bénis ! » Jacques 

 « De mon côté, j'ai planté les graines qui étaient dans le sachet de mon badge, je ne sais pas quel 
plante ça va donner, mais je compte sur elles pour donner le maximum. Il faudra travailler pour que 
l'élan continue sur la durée, le consensus et la discussion. Parti comme c'est parti, ce n’est pas 
simple. » Florence 

« Je souhaitais simplement vous envoyer un retour sur mon vécu à C'mai auquel vous êtes associés, 
toi et ton équipe d'amis. En document attaché ci-joint. J'en profite pour te remercier pour la 
qualité de votre présence et la note d'harmonie qu'elle a permis de générer. J'espère que vous en 
avez retiré beaucoup de positif pour chacun et pour l'avenir de C'mai aussi, car je suppose qu'il a un 
avenir. Je sais qu'après des rencontres comme celle-là, le plus lourd reste à faire, comme après 
l'accouchement, à la fin, il reste le placenta à retirer. C'est parfois très douloureux... Ensuite, il ne 
reste que le plus beau. J'imagine que c'est déjà votre cas. Je me sens soeur avec vous tous et 
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présente... » Michèle 

 « Je vous envoie mille pensées de gratitude pour avoir choisi d'être ce que vous êtes, et d'être ce 
que nous sommes ensemble. Nous avons ensemencé, il faut maintenant que nous arrosions ces 
graines de notre volonté et de notre solidarité, les exposer aux rayons de notre amour, pour fêter 
ensemble la récolte prochaine de ces fruits divers que sont nos projets. Merci à nous, cultivateurs 
créatifs! :-))) »Shalom! Salem! Pace! Peace! Paix! » Philippe 

« Plus de 150 personnes pour une première c'est formidable, de toute la France, de Suisse, les 34, 
13,30 bien représentés. Une parité équilibrée homme/femme c'est porteur d'espoir. J'ai remarqué 
une réelle volonté de chercher ensemble à passer des valeurs au concret. La principale difficulté a 
été de grouper nos projets? C'est une première mise en commun où le foisonnement d'idées est 
normal: il y a ce qui est réalisable, ce qui est à bâtir et les rêves avancés de chacun. La logistique 
hébergement ok, les repas 20/20, très bonne pédagogie pour faire passer le message et bonne 
digestion productive. Le forum ouvert: méthode innovante et adaptée à nos travaux: merci au Ciel 
pour les drivers des imprimantes...cf. le courage de Thibaut. Le 5/5 d'évaluation chargée de belles 
émotions. J'ai adoré toutes les nouvelles rencontres, le coin bien-être-yoga et méditation. Du 
Bonheur. J'aurais eu besoin de plus de musique, danses, jeux, balades si eu beau temps et anticiper 
l'équipe de rangement dès le matin du départ pour éviter le stress final? » Marie Pierre  

« Merci pour tous ce que tu fait. Je trouve que c'était vraiment génial C'Mai. » Saad 

« Je suis encore rempli d'une immense gratitude pour cette magnifique rencontre C'Mai C'Vennes, 
et l'amour tout autant que l'efficacité avec laquelle votre si belle équipe d'animation l'a organisée : 
merci, merci, merci !!!" » Thierry 
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Répertoire des rapports de discussion 
N° Rapports Sujets 

1 Alimentation végétale, vivante  
2 Chemtrails, orgonite 
3 Faisons une cabane et jouons ensemble 
4 Etre libre de créer sa propre vie 
5 Créer un lieu de ressourcement 
6 L'eau vivante? (dynamisation) 
7 Manifester à contre courant  
8 Comment relocaliser l'économie  
9 Art et société 
10 Le lobbying des CC  
11 Hylozoik 
12 Comment occuper l'espace public 
13 Tout est dans la nature et toute la nature est en moi 
14 Consommation responsable, AMAP 
15 Activités professionnelles et valeurs humaines 
16 Être présent à soit même pour être présent au collectif 
17 L'étique pratique 
18 Condition animale 
19 Collectif humain au centre, homme, femme 
20 Création d'une galaxie de transformation inspirée par l'évolution de la conscience. 
21 La place du féminin dans un collectif 
22 Nouveaux enfants éveillé 
23 Agir, travail, vivre ensemble - comment vivre ensemble 
24 Auto-écoconstruction 
25 Vivre et créer ensemble en vie communautaire 
26 Découvrir et réunir tous les vivants 
27 Quand les mots ne suffisent plus 
28 L'Esperanto 
29 Lâcher-prise, jeux aventure 
30 Visibilité sur les CC 
31 Eco… quelque chose 
32 Usologie 
33 Tribu / Nomadisme 
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Sujet n°1 : Alimentation végétale, vivante 
Initiatrice – Initiateur : Danie Bambou  
Qui a participé : Sylvie Mellak et Audrey 
Discussion, recommandations, actions  
Aliment Végétal a sa place pour des raisons : 
- Ethique (respect de l’animal, avoir de l’empathie c’est s’identifier à la souffrance de l’autre) 
- Santé : fruits et légumes crus et vivants font partie de notre hygiène de vie saine et nous relie au 
Vivant et favorise la reconnexion à la Terre Mère, à l’Univers et à notre être divin. 
-Ecologie : 1/4 de la production mondiale de poissons et 1/3 de la production mondiale des céréales 
sont destinées au bétail. Pour élever des animaux il faut les nourrir et pour les nourrir on cultive sur 
des forêts dévastées du soja et des céréales, souvent transgéniques, qui assèchent et épuisent le 
sol. De plus pour nettoyer 1kg de viande il faut 25 litres d’eau et pour produire 1kg de viande il faut 
100 000 litres d’eau!  
« Au jour du Oui » L’aliment Végétal et Vivant est l’aliment le plus éthique, le plus propre 
pour notre tube digestif et le moins polluant pour notre planète. Les bienfaits du végétarisme et 
du végétalisme sont une évidence et est une ouverture pour réduire la crise alimentaire mondiale 
car les prix flambent! 
Privilégier la qualité et diminuer la quantité comme nous l’exprime si justement Jean-Marc 
Governatori président de la FEA (France en action, site : www.lafranceenaction.com) qui est 
végétarien pour le respect de toute vie et le respect de l’écosystème. Rappelons les 4 valeurs de la 
FEA qui sont intimement liées au végétarisme : Ethique – Respect – Responsabilité – Réalisme 
 
 De plus l’aliment végétal est très fluidique et développe notre aspect féminin intuitif et 
créatif. L’aliment végétal est l’aliment originel de l’être humain. Nous sommes des êtres frugivores 
et divins! 
 
 Pour concrétiser cet atelier nous sommes allées toutes les 3 dans le champ cueillir des fleurs 
de trèfles et de pensées sauvages. Quel régal pour les yeux et pour nos papilles gustatives! 
 Merci à l’équipe des Créatifs Culturels d’avoir permis de proposer à tous, la possibilité 
d’expérimenter l’aliment végétal et vivant. Bravo! 
Quel bonheur et quelle douceur de manger tout en couleur!  
 « Le monde de demain sera végétarien ou ne sera plus »Albert Einstein 

Danie Bambou, 06 16 70 91 08, espace.bambou@aliceadsl.fr 
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Sujet n°2 : Chemtrails & Orgonite, des solutions existent... 
Initiatrice – Initiateur : Richard PERRIN 06 72 37 68 22 
Qui a participé : Irène, Olivia, Yann, Thibaut, Jean, Violaine, Elise, et 2 autres personnes... 
Discussion, recommandations, actions  
 1\ Les origines 
1930, Whilem REICH disciple de Freud, découvre l'orgone : l'énergie vitale présente naturellement 
sur terre. Elle existe sous 2 états : morte ou vivante. 
Il fabrique des accumulateurs (succession de couches métalliques et organiques (longue chaîne 
d'atome de carbone) capables de charger l'orgone présente quel que soit sa nature. 
Ses recherches l'emmèneront jusqu'à faire pleuvoir dans les déserts grâce au CloudBuster. La 
communauté scientifique ne reconnaîtra jamais la validité de ses travaux, il s'oppose totalement aux 
théories psychanalytiques de Freud et sera tourner en ridicule par ses paires. 1948, la FDA 
intervient et déclare l'orgone inexistante, Mr REICH est un escroc et un menteur il sera 
emprisonné et mourra en 1955, 15 jours avant sa sortie de prison. 
 2\ Les causes et les conséquences 
1999, EU, HAARP est opérationnel, les avions quadrillent le ciel en laissant de longue traînée de 
condensation ????? Vapeur d'eau ???? Qui s'étalent sur des kilomètres tapissant le ciel d'un voile 
laiteux : fini le ciel bleu et le soleil, bonjour la déprime : c'est le but, surtout ne vous réveillez pas, 
continuer à paître paisiblement !!!!! 
 3\ Les solutions 
2000, EU, Don Croft reprend les travaux de REICH. Il transforme les accumulateurs d'orgone en 
générateurs grâce à l'adjonction de cristaux de quartz dans la matrice carbone-métal : l'Orgonite 
est née. 
Ces drôles d'outils rayonnent d'énergie vitale sur les plantes, les animaux les humains et créent des 
trous de lumière dans le treillis d'énergie négative que certains de nos gouvern et ments tissent 
autour de notre planète. L'orgonite attire également les élémentaux de l'air : les sylphes (voir 
photo) 
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Cherchez l'ange !!!! 

 
Enfin on peut voir son effet en faisant geler de l'eau avec une orgonite dedans... (Voyez vous le 
dôme et les petits piquants : un oursin ? un ovule avec des spermatozoïdes autour ??? je ne sais pas 
mais l'orgone c'est également l'énergie dégagée au moment de l'orgasme... 
 

Alors cherchez sur Internet ; quebec-orgone et orgone-art, 
Tout est expliqué pour en fabriquer soi même soyez curieux et lancer vous ! 
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Sujet n°3 : Faisons une cabane et jouons ensemble 
Initiatrice – Initiateur : Sandra - Elenore 
Qui a participé : Viviane, Yvain, Diana, Sylvie 
Discussion, recommandations, actions  
Pour cela : 
Faisons un toit, avec des amis et jouons ensemble avec tous nos sens en toute Intelligence. 
Quoi : une cabane « écologique » 
Pourquoi : Faire concret Ici et Maintenant en créant des liens dans la convivialité, la joie et la 
simplicité 
Comment :  
- repérage du lieu « idéal » : nous avons trouvé un petit coin intime (grotte sous l’escalier, avec 
structure bois utilisable et recyclable pour la circonstance) 
- utilisation de matériaux simples que l’on a sous la main : nous avions couvertures, tissus, pinces à 
linge, punaises et scotch (ou si en extérieur : branchages, troncs, feuillages …) 
- co-construction avec des « compagnons de jeu » : chacun trouve sa place, voire sa fonction du 
moment 
- avec notre créativité-synergie du moment  
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Sujet n°4 : Etre libre de créer sa propre vie 
Initiatrice – Initiateur : Catherine Lesne 
Qui a participé :Hélène Damont, Didier Grosmaire, Joelle Rochard, Frédérique Pointu, Christian 
Lebaron, Lyliane Milano, Christiane Olivier, Samuel Bruneau, Dominique Manganiel, Mai-Phi Millot, 
Viviane Secrétant, Pierre Clavier, Guy Jamar, Florian Tissot, Pascale Emery, Thierry Buffet, Audrey 
Ronyer, Nicole Gallien, Jean-Claude Boulet, Adrien Gérard. 
Discussion, recommandations, actions  
La discussion a démarré sur tout ce qui concerne les obstacles :  

- les freins liés à notre éducation (croyances, conditionnements), 
- les chaînes liées à notre histoire familiale qui nous entravent, 
- les peurs : de l'inconnu, du jugement d'autrui,  
- le manque ou l’absence de reconnaissance ou de soutien,  
- le sentiment de différence, de marginalité. 

Je peux, plutôt que de faire une fixation, porter un autre regard sur ma vie, pour m’adapter, 
trouver ma propre manière de surmonter l’obstacle ; voir ces freins comme des cadeaux parce qu’ils 
pointent ce sur quoi j’ai encore à travailler ; être à l'écoute de mon être et de ma voix intérieure 
sans me préoccuper des influences extérieures, ni vouloir convaincre ou convertir. Il y a toutefois 
un message qui passe. Il est important de créer ce que je veux être maintenant, de me reconnecter 
à l’ensemble du vivant et d’y trouver ma place. Je suis en création constante, mais inconsciente. J’ai 
besoin de faire un effort de vigilance pour me respecter, et de décider ce qui est juste et bon pour 
moi, dans le but d’améliorer mon rapport aux autres.  Je peux voir l’absence de réussite non pas 
comme un échec mais comme un apprentissage, choisir d’aller dans le sens de la vie plutôt qu’à 
contre-courant. Je prends en considération les notions de confiance en moi, en la vie, d'estime de 
moi, de libre arbitre, de responsabilité. Il est important que je me connecte à mon enfant intérieur 
pour retrouver la joie et la spontanéité et que j’ose être, j’ose aller de l’avant dans la vie. Lorsque je 
suis dans l’instant présent, je peux créer concrètement. 
J’accueille ce que je suis dans le présent, en lâchant prise sur le passé et le futur. 
Je suis à l'écoute de ce qui se passe en moi. 
Je clarifie mes objectifs de vie. 
Je suis en conscience avec mon âme et mon être. 
Je fais un travail d'introspection pour mieux m'ouvrir aux autres. 
Je suis libre de créer ma propre vie et de suivre mon chemin intérieur.  
Citations: “Create or reacte? It’s just a point of C / see.” (Création ou réaction ? C’est juste une 
question de C / point de vue (jeu de mot en anglais)”  “Là où se cachent les dragons sont enfouis les 
trésors.” 
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Sujet n°5 : Créer un lieu de ressourcement. 
Initiatrice – Initiateur : Cédricia (rédigé après C’Mai) 
 
Discussion, recommandations, actions  

Pourquoi ? 

Un espace de ressourcement pour passer à une nouvelle dimension de soi, non plus philosophique ni 
psychologique, mais expérientielle et essentielle- notre essence- celle de la vision claire, basée sur 

une responsabilité de conscience et de sens.  

Ce lieu apporte le mode d'emploi pour vivre autrement et s'extraire de l'impasse évolutive d'une 
société qui a atteint le point de rupture. Chacun, aujourd'hui, a de hauts potentiels qui a tout à 
apporter par son expérience, sa sagesse et sa vision. Nous pouvons être le levier d'un profond 

changement... si nous le choisissons.  

Pour quoi ? 

Un lieu co-créatif pour favoriser l'autosuffisance de ceux n'ont plus ou pas accès à la terre dans 
leur vie quotidienne: le jardin vient à vous! 

Il  mène des actions pour la création de jardins potagers et vergers biologiques. Il rassemble les 
personnes qui souhaitent vivre en harmonie avec la Nature dans un environnement hautement 
écologique (sans pollution visuelles, auditives ou olfactives). Il est dédié à la pratique de 
l'automonie, à la simplicité volontaire, et à la solidarité intergénérationnelle. Il se consacre au 
développement de la biodiversité de l'écosystème de la faune et de la flore en particulier des 
plantations vivrières locales certifiées biologiques.Il soutient chaque être humain dans sa création 
et encourage chacun à mettre en valeur les dons, talents et richesses uniques de sa personnalité, 
sans distinction d'âge, de sexe, ou d'origine sociale.  

Il offre la possibilité de pratiquer :  

• l'exercice physique en plein air.  
• la pratique du consensus, la communication non-violente. 
• des ateliers, stages, animations, moments de célébrations, de méditations, d'échanges, de 

trocs, de dons...  
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C’qui ? 

Ce lieu est ouvert à toute personne intéressée par notre démarche d'acquérir un terrain qui 
devienne progressivement un lieu exemplaire écologiquement, un éco-site modèle et pédagogique. 

C’est une association pour les amoureux de la nature et des grands espaces pour ceux qui veulent se 
ressourcer ou partager un moment de convivialité. 

C’comment ? 

Comment jardiner avec les forces de la nature? Il propose de réaliser des actions incarnant notre 
idéal d'un monde plus écologique: 

1. l'aménagement progressif du centre en écosite modèle, ce qui comprend l'aménagement des 
espaces naturels, des énergies renouvelables, des choix écologiques dans la restauration des 
bâtiments, un grand verger et potager biologique. 

2. des rencontres et ateliers interactifs: à la fois des échanges "pratiques" et l'organisation de 
rencontres permettant d'approfondir sa relation intime à la Nature et les moyens de co-créer avec 
elle. 

3. des services écologiques par des manifestations et des activités en plein air.  

L'adhésion est gratuite, votre contribution est d'apporter votre matériel de jardinage, et de 
soigner les graines, semis, boutures, plants, arbustes de fruitiers.  Vous venez échanger des arbres 
fruitiers et aider à l'entretien du jardin. Les récoltes sont mises en commun et partagées entre 
nous en fonction des productions du jardin. Les cueillettes sont libres, la participation est sous 

forme de donation.  

C’où ? 
Nous recherchons dans un cadre exceptionnel, entre soleil, mer et montagne, un lieu pour cet 
espace de sérénité, de ressourcement, de calme, de repos, de temps méditatifs et silencieux. 

N'hésitez pas à prendre contact: cmai@cmai.cc 
Site : www.cmai.cc 

Réseau social : www.cmai2008.ning.com 
Aujourd'hui, les graines des arbres de demain! 
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Sujet n°6 : Eau Vivante ? Comment la redynamiser ? 
Initiatrice – Initiateur :  Patrice SILVESTRE  
Qui a participé : Sébastien et Nyma Fazan, Héloïse Bonhomme, André Sarfati, Delphine 
Chambonnet, Arnaud Larevière, Christine Nègre, Eric Quignon, Jean-Claude Rocard, Sauveur 
Lombardo, Mireille (de Savoie), Françoise ? 
Discussion, recommandations, actions  
Après un tour de cercle où chacun exprime ses attentes, ses questions et aussi quelques modes ou 
techniques de revitalisation de l’eau qu’il connaît avec en vrac : 
 N’y aurait-il pas un lien entre notre besoin de redynamiser l’eau et la surconsommation d’eau 
induite par les élevages intensifs d’animaux? 
 L’action directe de la conscience sur l’eau(travaux de Masaru Emoto ou du regretté J 
Benvéniste). Effets des intentions bénéfiques ou non 
 Les ondes de forme (Triskel, etc…) 
 L’eau sacrée des sources et les fontaines naturelles 
 Les systèmes de redynamisation « artificiels » (magnétiques, vibratoires ou à effets vortex 
et les fontaines (ex Virbella)  
 Le livre de Yann Olivaux ou (Oliveaux?) maître de conf. À l’université de Rennes qui analyse 
les divers procédés de structuration de l’eau (PSE) 
 Les livres de Jacques Colin «l’insoutenable vérité de l’eau» et « l’eau, le miracle oublié » 
Ensuite l’initiateur (ci après nommé PS) partage son expérience du système Plocher. Roland 
PLOCHER depuis 20ans, soigne et guérit des lacs en Suisse, en Allemagne et dans le reste du monde 
sauf en France jusqu’à peu! En Inde, dans un haut lieu sacré visible sur son site, plocher.org? (à 
vérifier) il a assaini un lac bien mal en point! 
 PS nous dit sa joie de voir enfin un lac Français en cours de traitement par Roland Plocher 
lui-même. Il s’agit du lac des Sapins à Cublize dans le 69 au nord ouest de Lyon. 
 Car oui l’eau des lacs peut perdre et retrouver ses qualités d’eau primordiale, vivante, 
jaillissante des sources, tourbillonnante des torrents et des cascades‼! 
Mais comment reconnaître si son eau du robinet est « morte » ou non? 
 Dans une eau non calcaire ce n’est pas facile mais si les gros cristaux de carbonate de 
calcium et de magnésium s’accrochent partout même dans l’eau froide alors elle a perdu toute sa 
vitalité! 
 Si le calcaire ne se dépose que lorsque vous la chauffez succinctement, alors il lui reste 
encore un peu « d’énergie ». 
 Enfin si vous n’avez qu’une pâte au fond de la bouilloire ou que la poudre blanche s’enlève avec 
le doigt (sans frotter et sans vinaigre!) alors votre eau est VIVANTE et point besoin n’est de la 
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redynamiser! 
Il n’y a pas que Roland P qui dans le début des années 80, a « découvert » des solutions pour 
revitaliser l’eau, mais lui œuvre pour la nature toute entière. Comme un précurseur français dans les 
années 50 et 60 : Marcel Violet.  
 Roland P apporte des solutions pour régénérer rapidement les sols, les plantes, traiter les 
lisiers et renforcer l’immunité des animaux et des hommes (soins et alimentation) voir un film 
diffusé sur Arte en 1993 (« le mystère Plocher ?» ou le titre allemand plus sûr :« Wenn die 
Wassermann komt ») 
 D’autre part son procédé est purement vibratoire (ni électrique, ni magnétique, ni physico-
chimique mais il a des effets sur les taux de bactéries, bacilles, entérocoques et autre légionnelles 
présents dans l’eau tiède stagnante comme on peut en trouver à Rennes les Bains où on vient de 
fermer les thermes! Contrairement à un site allemand il y a une douzaine d’année où en usant du 
système Plocher ils ont pu maintenir l’activité! 
Les autres produits les plus reconnus dont vous trouverez les publicités dans le dernier Biocontact 
sont EWO inventés par monsieur Grüber et Grander tous deux Autrichiens. 
 Ils offrent tous deux une gamme équivalente d’appareils mixtes (effet vortex et vibratoire) 
très performant pour l’usage industriel (alimentaire chaufferie, blanchisseries, piscines…) et 
domestique.  
 Prévoir 600 à 1500 euros avec la pose car leur contrainte est de devoir couper le tuyau 
d’arrivée d’eau pour l’installer! 
 A l’inverse le wasserKat de Plocher qui se visse et se dévisse à volonté est idéal pour les locataires 
ou en vacances pour des séjours >10 jours. 
 Pour un appartement <3 personnes comptez environ 300euros pour le WKat petit modèle et 
pour une maison ou équivalent comptez 650 euros pour le grand modèle. 
 PS confirme qu’il en a un depuis 12ans et qu’il « fonctionne » toujours! A priori il dure à vie si 
on ne le l’inonde pas ou ne le place pas trop près d’une source intense de champ électromagnétique. 
Pour les élevages intensifs qui polluent énormément les sols et les rivières l’idéal serait 
effectivement de les supprimer non seulement pour l’eau mais aussi pour le CO2 qu’ils engendrent! 
 Mais même sans élevage intensif nous aurions besoin de revitaliser l’eau car c’est 
l’urbanisation et surtout l’avidité des hommes qui entraînent des contraintes de filtration, stockage 
et surtout des km de conduites souvent insalubres ou l’eau stagne et « meurt » rapidement. 
 On voit les profits voire les malversations (cf. la dernière campagne d’ATTAC justement sur 
l’eau) de certaines sociétés monopolistiques qui mettent la main sur l’or bleu partout dans le monde. 
 Même jusqu’au fin fond des campagnes où, paradoxe total, la meilleure eau est celle qui coule 
aux fontaines indiquées « non potable ». 
  Attention! Elle est simplement non contrôlée alors parfois elle peut contenir quelques 
impuretés ou miasmes mais elle est souvent VIVANTE! Comme celle des torrents ou ruisseaux de 
montagnes! 



 

25 

Pour terminer voici quelques données pratiques pour savoir quelle eau boire : 
 La Bio-Electronique de Louis-Claude VINCENT (BEV) nous enseigne qu’une eau «saine » doit 
avoir un 5,5<Ph<7,5 une résistivité>6000 Ohms et un potentiel d’oxydo-réduction (Rh2) compris 
entre 15 et 25. 
 Pour simplifier, regardez sur l’étiquette le Ph et la minéralisation totale à 180°C qui elle ne 
doit pas excéder 100 à 130 mg/litre pour une eau « Biocompatible ». A vos loupes! 
 En dessus de 130 et jusqu’à 1500 mg/l l’eau est potable (on peut la mettre en pot et ne la 
boire qu’à défaut de mieux!) On trouve là toutes les eaux de sources et une bonne part des eaux 
minérales en bouteille! 
 Au-delà vous ne trouvez plus que des eaux dangereuses en dehors du griffon dans les 
centres de cures thermales et encore pour 15 jours seulement, 2 fois dans l’année maximum! 
 ATTENTION donc aux Contrex, Hépar (2550 mg/l environ), Vichy Célestins ou St 
Yorre (4700 mg/l) et autres eaux minérales QUI NE SONT PAS POTABLE! 
Mais cela ne suffit pas de boire de l’eau pure, pensez à la dynamiser  dès que vous avez un doute 
sur sa durée de stockage. Après une à trois semaine une eau embouteillée perd sa vitalité! 
 Même une eau pure comme la Rosée de la Reine, MontRoucous ou une Montcalm qui répondent 
aux critères précités. 
 Votre eau de boisson doit toujours être pure, enfin le plus possible! Attention! Une tisane ou 
un thé ne sont pas de l’eau encore moins du café ou du sirop! Je ne vous parle pas des sodas! 
BUVEZ TOUJOURS UN VERRE D’EAU PURE ET VIVANTE AVANT VOTRE BOISSON 
PREFEREE, SURTOUT LE MATIN AU LEVER! 
     
Reste le principal, comment la redynamiser simplement.  
 Sans user de plateaux en bois ou en métal (Plocher), en céramique (Biocéram ou Terre de 
Lys…), « informés » ou autre procédés plus ésotériques dont je vous invite à toujours vérifier la 
qualité vibratoire en faisant appel à votre pendule et celui d’autres personnes de confiance! En tous 
cas avant un usage quotidien prolongé! 
  Videz votre bouteille d’un verre ou deux selon le volume initial et secouez-la par un 
choc élastique mou sur la paume de l’autre main (ou la cuisse en marchant). Et ce pendant une minute 
environ, de préférence à votre rythme cardiaque en y « mettant » bien sûr une intention favorable à 
votre bien être, pour un double effet gagnant! 
 Merci de votre attention, Merci pour la terre! 
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Sujet n°7 : Manifester à contre-courant 
Initiatrice – Initiateur : Claude Fort 
Qui a participé : Françoise Lemonnier et Chris 
Discussion, recommandations, actions  
Raz-le Bol des manifestations corporatistes qui divisent et ne vont pas dans le sens du bien commun. 
Résistance au phénomène de groupe. 
Faut-il manifester pour défendre une idée ? 
Oui, si cette idée est juste, va dans le sens du bien commun et est réaliste. 
Manifester pour une idée et pacifiquement 
Quelle pourrait être une revendication à contre courant ? 
Pour que le prix du carburant comprenne les mêmes taxes pour tous (particuliers, agriculteurs, 
routiers, aérien…).  
Cette revendication va à contre courant car elle va dans le sens d’une augmentation du prix pour des 
professions protégées. Elle est juste car le prix du carburant doit prendre en compte le coût 
environnemental. Elle favoriserait la relocalisation de l’économie en rendant le prix des transports 
polluants moins attractifs. 
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Sujet n°8 : Comment relocaliser l'économie 
Initiatrice – Initiateur : Jacques Roura 
Qui a participé : 
Michèle Collas, Laetitia Mercat, Karim Belkacem, Florence Malafosse, Evelmyne Bouijas, Eric 
Cacchia, Fabienne Defaux, Claude Fort, Rachel Camperoue, Vincent Meyer, Philéo Vaquette 
Odile Hervas, Florian Tissot, Christine Perrin, Yves Goddet, Dominique Doré, Sylvie Mellak, Michèle 
Gasparato 
Discussion, recommandations, actions  
Demande aux organisateurs : 
Le groupe souhaite que tous ceux qui auront des expériences à partager puissent les inscrire sur un 
forum Internet à créer pour cette occasion sur ce sujet précis. L'idéal serait de créer un forum sur 
chacune des trois rubriques ci-dessous. 
On demande un volontaire pour cela !!! 
Sur le principe de l'AMAP (association pour le maintien d'une agriculture paysanne), quelles autres 
formes d'activité pourraient être développées? 
Critères pour développer une économie locale : 

� Il s'agit de créer une nouvelle économie en agissant localement 
� Principe de subsidiarité. Ce principe consiste à permettre que les décisions soient prises au 

niveau le plus local possible (ex du principe des réseaux communaux de distribution d'eau : ils 
sont faits par la commune, pas par l'État). 

� Retrouver la richesse de la biodiversité locale en cultivant en priorité les variétés adaptées à 
l'environnement 

� Vers une auto-suffisance locale ou auto-gestion d'un groupe (différente de l'autarcie où on 
est fermé sur soi-même et différente du concept d'autonomie qui concerne plutôt chaque 
personne) 

� Une économie équitable : on paye le travail fait quelque soit le résultat, indépendamment de 
la notion de prix de marché 

� Une économie solidaire où par exemple en cas de grêle le groupe va secourir l'agriculteur 
� Accepter de s'adapter aux exigences du climat ou locales en général 
� Trouver des solutions pour limiter les nuisances de transport 
� En parallèle de faire évoluer ses modes de consommation vers une consommation simplifiée, 

sélective et réfléchie 
Développer des activités locales, organiser des filières locales 

� Restaurant local où les habitants soient actionnaires donc sociétaires 
� Boulangerie bio à installer dans le village 
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� Comment relocaliser la santé au lieu d’un système complexe et contrôlé 
� Vêtements fabriqués localement 
� Chaussures faites sur mesure par un bottier local. Cette expérience existe dans les kibboutz 

qui sont quasi auto-suffisants (cheptel, réparations, etc.) et où chacun apprend en allant 
aider les professionnels 

� Matériaux de construction locaux (bois, briques de paille ou de chanvre...) 
� Transports locaux : 

� Taxis collectifs 
� Soutenir le transport ferroviaire et réouvrir les gares 
� Développer la traction animale (ânes, chevaux...) 

� Redévelopper les activités traditionnelles locales en exploitant toute la technologie 
disponible sans nuire à l'environnement : 

� Soie dans les Cévennes 
� Vêtements en fibre naturelle (lin, ortie, chanvre, laine) 
� Rotin et osier pour cannage 
� Paille pour paillage de chaises et isolation des maisons 

� Recycler de vieux objets, récupération et réparation (cf. la revue « L'Age de Faire » 
d'octobre 2007 

� Se servir d'occasions de contact avec le voisinage comme la fête des voisins pour informer 
de ce qui se fait déjà et se solidariser dans des actions d'immeuble par exemple. C'est à 
chaque créatif culturel se prendre des initiatives ! 

� Expériences de co-construction des « igloos » (ex « castors ») 
� Demander à des propriétaires, y compris à des garagistes fermés le week-end, de mettre à 

disposition des espaces (garages...) pour faire de la réparation mécanique, etc. 
� Jardins à partager : un propriétaire qui ne peut pas cultiver son jardin le propose à un 

cultivateur sans terre qui est en recherche 
� Remettre en place des charrettes, mais à pneus (pas à roues métalliques) 

Comment faire ? 
� Sensibiliser sur la nécessité de relocaliser 
� D'abord expérimenter, montrer l'exemple. Une réflexion est issue de l'expérience et peut 

déboucher sur de nouvelles actions. On peut aussi généraliser une pratique existante sur 
d'autres lieux. 

� Prendre conscience du fait que l'initiative peut venir soit de l'utilisateur, soit du producteur. 
� Aller voir les expériences de redéploiement de petites surfaces commerciales ou artisanales 

en Allemagne 
� Mettre en place une monnaie locale comme le Schiemgauer en Bavière, l'Ithaca Hour aux 

Etats-Unis, etc. Cf le projet SOL en France. Ce sont des monnaies « fondantes » qui perdent 
régulièrement de leur valeur. On est donc incité à les faire circuler au lieu de les capitaliser. 
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Il semble que ce soit une solution « idéale » pour créer une économie locale vivante. 
� Créer une association locale permettant d'obtenir un local municipal où les adhérents 

prépareront ces activités. La solidarité d'un groupe c'est aussi une force qui donne les 
moyens d'agir. 

� On arrive ainsi jusqu'à la notion « d'éco-quartier » : redonner de la ruralité et de l'entraide 
dans les quartiers. 

� Aller voir ce que font les « simplicitaires » au Québec 
� Développer les Amap de façon massive 
� Lancer des « Grenelles de l'économie locale » par commune 
� Développer les SEL (systèmes d'échange locaux) notamment au travers du réseau Sélidaire 
� Créer une charte d'amitié, de convivialité et de partage, ou plus simplement insuffler cet 

état d'esprit dans les groupes. 
� Rechercher des solutions simples qui vont dans l'essentiel sans pour autant rejeter les 

apports du progrès tout en étant vigilant à préserver l'environnement et de respecter 
l'héritage culturel du savoir-faire de nos ancêtres 

� Créer des coopératives de types SCOP (sociétés coopératives ouvrières de production) ou 
SCIC (sociétés coopératives d'intérêt collectif) pouvant inclure d'autres corps de métiers 
comme des thérapeutes, des artisans 

� Mettre en place des magasins de producteurs, d'artisans, d'artistes, etc. 
� Étudier les organisations existantes permettant une juste répartition de l'économie locale, 

voire plus. Sinon, qu'inventer ? 
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Sujet n°9 : art et société 
Initiatrice – Initiateur : ROXANE 
Qui a participé : JEAN PAUL, LOMBARDO, CHRISTINE, ROXANE, JONATHAN, MARIE-LAURE, 
DEUX INCONUS; 
Discussion, recommandations, actions  
 Roxane a exposé son projet: créer un réseau d'artistes. La discussion s'est vite dirigée sur 
le lien entre art et argent. Jean Paul a mis l'accent sur la nécessité de rompre avec les systèmes 
économiques tandis que Roxane souhaitait trouver une solution aux problèmes matériels en utilisant 
le système. Jean Paul a exposé son passé de marketing et soutenu l'idée que le système est plus 
fort que tous (exemple de communautés amérindiennes qui ont cessé de partager leurs savoirs lors 
de leur entrée dans le système...).  
Il prône le retour aux échanges non monétaires (S.E.L.). Roxane était prise par un souci de 
recherche de subvention, de solidarité. Elle n'est pas bloquée dans sa pratique artistique c'est la 
création du réseau qui lui semble passer nécessairement par des subventions de l'état. 
La discussion s'est fermée sur trois positions et quelques idées: 
-  sortir totalement du système et tout de suite. 
� sortie progressive du système. 
� nécessitée de s'écouter et non pas de chercher à avoir raison. 
-Remettre en cause l'attitude de l'artiste qui utilise le système et son pouvoir. 
-créer sans se soucier de l'existence du système, de ses exigences. 
Questions: La reconnaissance, et son influence. Le processus de création et sa destination. 
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Sujet n°10 : Mettre en place un lobbying des créateurs de 
nouvelles cultures (créatifs culturels) 

Initiatrice – Initiateur : Manu 
Qui a participé : Florence, Philippe, Jean, Thierry, Didier, Glen, Jean-Luc, Ambroise 
Discussion, recommandations, actions  
La question du POUVOIR se pose : comment se faire reconnaître ? 
L’idée est de trouver les moyens de pouvoir se compter entre créatifs culturels…    
* de faire savoir à ceux qui ne savent pas qu’ils en sont qu’ils ont une famille… 
* pour ensuite faire connaître au monde cette famille. 
Le terme de pouvoir n’étant pas dans l’esprit des créatifs culturels (écueil de l’ego), on préférera 
parler de dynamique, c’est à dire une réunion de forces personnelles dont l’origine peut être 
découverte à partir de l’histoire de chaque individu (archives personnelles) 
Une des forces composant cette dynamique pourrait être la noblesse et la justesse des valeurs 
fondatrices des C.C. 
Une des faiblesses étant la peur de voir cette dynamique récupérée par le politique « avec un petit 
p » et les responsables marketing…sans parler de Big Brother… 
A partir du moment où cette dynamique est avérée pour « le marché », il sera nécessaire d’établir 
des critères de sélection des produits proposés pour rester crédibles. 
Créer une nouvelle forme d’organisation fait partie du défi. 
Propositions d’outils pour soutenir cette dynamique : 

-  faire des groupes locaux 
- cercles d’amis 
- création d’un site de recensement rapide 
- établissement d’une charte sur la base des valeurs des C.C avec nécessité de 

communiquer à partir de cette charte. 
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Sujet n°11 : Hylozoik – « La Pierre des Sages » 
Initiatrice – Initiateur : Gunilla 
Qui a participé : Pasquinet Françoise, Danie Bambou, Estrada Françoise, Sensevy Roger, Gatoul 
Ariane, Laveissiere Gérard, Defaux Dominique 
Discussion, recommandations, actions  
Système mental de Pythagore, Hylozoik qui signifie que toute matière est vivante, site : 
www.hylozoik.sc appuyer sur « HYLOZOISKASTUDIER LARS ADELSKOGH PA DANSK/etc. »puis 
appuyer sur « français ». 
Livre « La Pierre des Sages » de Henry T. Laurency, disponible Editions OPERA- 9 rue Hélène 
Boucher – 44115 Haute Goulaine 
 Vision du Monde et Vision de la Vie! 
Lois de la Vie : - la loi de la liberté 
     - la loi d’unité 
     - la loi du soi ou d’autoréalisation 
     - la loi de destin 
     - la loi des récoltes 
     - la loi d’activation 
     - la loi de développement 
C’est une hypothèse de travail et non un système de croyances, qui a été enseigné depuis 
l’origine des temps.  
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Sujet n°12 : Occuper l’espace public 
Initiatrice – Initiateur : François Barjon 
Qui a participé : Roxane Teissier, Maxime Vasseur, Philippe Gutierrez, Ambroise Engold, Emmanuel, 
Jocelyne Bourzat, Filera, Noëlle Pinchon, Yvain 
Discussion, recommandations, actions  
La discussion portait sur les moyens d’animer le débat autour des valeurs des créatifs culturels en 
conduisant des actions dans l’espace public. L’initiateur a évoqué l’événement « Commune colline » en 
mai 2008 à Lyon (cf www.commune-colline.fr) où un collectif local autour d’un crieur public mène des 
activités et animations (fausse manif de droite, lancement d’une monnaie alternative, création 
artistique, prises de parole, etc.) tout au long du mois de mai 2008 à la Croix-Rousse (Lyon). Peut-on 
s’en inspirer? 
Nous nous sommes présentés en disant ce que nous recherchions, nos envies et ce que nous évoquait 
le sujet. 
La discussion s’est déroulée autour de grands thèmes développés ci-dessous : 

• Évocation d’actions ludiques et brèves, publiques et festives qui remportent actuellement un grand 
succès (nommées aussi « flash mob » tels que freeze (personnes groupées se figeant dans une 
position) ou free-hugs (câlins gratuits)). Il nous apparaît que ce succès est lié au manque de 
convivialité ambiant, qui suscite un besoin de se réunir. Mais aussi au fait que ces actions ne 
sont pas « signées », n’ont ni meneur, ni objectif. En effet, elles sont généralement non revendives 
et non porteuses de sens. Plus l’action est porteuse de sens, moins elle a de succès car elle peut 
faire peur ou susciter de la méfiance. Ces actions créent également la surprise dans un univers 
urbain monotone. 

• Nous avons parlé de la visibilité de l’action, du sens et du choix des mots; l’idée étant de ne pas 
heurter ou agresser les passants. 

• Le positionnement « contre » n’est pas forcément très « productif », mobilisateur, motivant, 
sensibilisateur, etc. Nous nous prononçons plutôt pour la promotion conjointe d’alternatives 
constructives et crédibles. 

• Nous avons beaucoup parlé de la chasse aux sectes et de la menace qu’elle fait peser sur les 
mouvements et actions « alternatives ». 

• En prolongeant à l’extrême cette tendance, d’ici quelques années, « ceux qui parlent trop fort » 
seront-ils condamnés à la clandestinité? Devront-ils prendre le maquis dans la « guerre écologique 
et sociale »? 

• Pour éviter cette diabolisation, faut-il choisir ses mots? Est-ce s’adapter et savoir communiquer? 
Ou bien se travestir et se corrompre? Sachant que le contexte réglementaire tend à se durcir, 
traquant ceux qui « sortent des chemins battus »… 
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• La communication entre individus, l’échange, le groupe, etc. deviennent de plus en plus suspects à 
travers le traitement médiatique de certains mouvements. Cela peut consister une résistance du 
système, une protection face aux forces de changements à l’œuvre tels que les créatifs culturels 
qui menacent en fait ce système. 

• Finalement, il a été dit que l’alliance entre le ludique et le politique peut permettre d’impliquer un 
large public dans ces questionnements sociétaux. Qu’il faut trouver un équilibre entre l’intégrité 
et l’honnêteté (dire ce qu’on pense) et la communication intelligente et non choquante (savoir le 
dire). 

• Nous avons évoqué l’importance d’agir envers et pour les populations des quartiers défavorisés. Ex : 
informations sur la malbouffe, action type potager collectif en bas des immeubles, etc. 

• On a souligné aussi l’urgence à agir pour répandre des informations et des invitations à changer de 
comportement. 

• NB : le recours à la violence, tant physique (personnes et biens) que verbale. Le consensus a semblé 
tacite à la non-violence. 

• NB2 : L’envie d’élaborer un scénario d’action concrète était palpable, mais ne s’est pas matérialisée 
(Manque de temps? Défaut d’objectif commun? Disparité géographique des participants? Etc.) 
Voici quelques exemples d’actions de rue déjà réalisées :  

• Maquillage africain pour la paix 
• Démonstration de « bricolage décroissant » : comment fabriquer soi-même son dentifrice? Etc. 
• Messe à la consommation (site Internet de l’« Eglise de la Très Sainte Consommation ») : simulation 

de rite religieux dans des lieux de grande consommation (centres commerciaux, etc.). 
• Manif de droite (slogan caricaturaux pro-droite type : « Afrique, paye ta dette! », « la culture, ça 

fait mal à la tête! » ou « pas d’allocs pour les dreadlocks! », etc. 
• Théâtre-tract : saynète invitant à la réflexion avec distribution d’un tract percutant. 
• Dépôts de textes courts (A4) et non signés, non revendiqués dans des lieux publics (transports en 

commun). 
• Crieur public qui récolte des messages dans des bars (et autres lieux publics) et les lits 

publiquement dans la rue. 
• Autocollants (courts slogans percutants) dans les toilettes des bars ou autres. 
• Phrases poétiques et politiques sur le sol des arrêts de bus ou les passages piétons, type « le grand 

soir commence tous les matins », « pourquoi perdre sa vie à la gagner? », « Rêve + évolution = 
rêv’olution? », « éteignez vos télés, allumez vos cerveaux! », etc. 
Actions potentielles : 

• Freeze avec pancarte à la fin : tous les gens présents pour le freeze s’immobilisent puis sortent une 
pancarte en reprenant leur mouvement. 

• Visite de supermarché vus comme un musée des années 2000 en se projetant dans le futur (2030 
par exemple) : l’idée est de présenter comme « arriérée » et non-évoluée les produits industriels 
actuels et leurs modes de (sur-)consommation. 
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Sujet n°13 : Tout est dans la nature ET toute la nature est en 
moi (parole de Pygmée). 

Initiatrice – Initiateur : Pier Duc 
Qui a participé : des belles personnes 
Discussion, recommandations, actions  
� Nous sommes ensemble. 
� Stimuler le feu intérieur qui nous amène de réaliser que tout est dans tout. 
� Le contact avec la nature me ressource. 
� On est Un, on est tous. Chacun est une partie de l'univers et l'univers est en chacun. Lien avec la 

physique quantique. 
� On est tous responsables à 100 % de tout ce qui arrive dans le monde. 
� A expérimenter quand on rencontre une difficulté : dire « Je t'aime, je m'excuse ». 
� Bénir et guérir TOUT ce que l'on rencontre. 
� On peut rencontrer notre seuil de tolérance où il peut y avoir saturation et difficulté à rester 

dans cet état de reliance. 
� Se rappeler et accepter que tout passe. 
� Alternance de sentiments : sensation d'être Un avec l'univers (soleil) et à l'opposé sensation de 

solitude (trou noir). 
� Chacun a la clé de sa guérison et de celle de l'autre. 
� Quand tu guéris, je guéris, et vice versa. 
� Aller rencontrer la partie de soi qui souffre, avec tout son amour, pour la laisser revenir à la 

lumière. 
� Ressentir la souffrance chez l'autre peut nous faire ressentir notre propre souffrance 

intérieure, et nécessite une certaine humilité. 
� Trouver l’équanimité entre douleur et non-douleur, sans s'y attacher. 
� La méditation permet de ne pas d'identifier à ses émotions et de se relier à sa nature sacrée. 
� Cette proposition nous amène dans la foi et dans le sacré. 
� Le résultat est immédiat, tout en étant un chemin.  
� Tout est toujours plus grand que ce que tu observes. 
� Clé : voir avec le coeur ce qu'il y a à l'intérieur de soi. Savoir empêche de voir. 
� Méditer, c'est ici et maintenant. 
� Garder à l'esprit que l'essentiel passe par la matière. L'accès est le corps. 
� Importance de ressentir ce que nous évoque chaque énergie, chaque être, chacun des éléments 

de la nature. 
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� Ce qui est beau est ce qui me donne de l'énergie. 
Ce qui est beau est ce qui fait vibrer mon coeur. 

� Quand on est en accord avec soi, tout est beau. 
� Besoin de reconnaître aussi ce qui est laid pour privilégier et développer le beau. 
� Le sens de la relation de couple est d'être un tremplin d'amour auprès de nos frères et soeurs, 

auprès de la nature. 
� Mettre de l'amour partout où il y a de l'ombre. 
� C'est là où il y a le plus de bonheur qu'il y a le plus de vérité. 
� MERCI À MOI, MERCI À TOI, MERCI À NOUS. 
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Sujet n°14 : Consommation Responsable (A.M.A.P.) Association 
pour le Maintien de l'Agriculture Paysanne 

Initiatrice – Initiateur : José Florini 
Qui a participé : Liliane Milano - Michèle Collas – Christiane Olivier – Jacques Roura –  
Danie Bambou – Michèle Gasparato 
Discussion, recommandations, actions  
Historique de la création des A.M.A.P.: 
� apparues au Japon pour la 1ère fois 
� démarrées en France en 2001 
� actuellement 500 amap en France dont 150 en région P.A.C.A. 
Définition: Association pour le Maintien de l'Agriculture Paysanne 
Nouveau système d'économie solidaire qui met directement en relation un agriculteur et un groupe 
de consomm'acteurs 
Ce système repose sur des engagements et des contrats réciproques: 
� financiers 
� économiques 
� associatifs 
� éthiques 
Chaque semaine dans un lieu convenu se déroule la distribution des produits sous forme de paniers 
de fruits et légumes de saison. 
Le producteur s'engage à cultiver sans engrais chimiques ni pesticides dans le respect de la nature 
selon la charte de l'agriculture paysanne assurant ainsi une transparence sur la vie de son 
exploitation. 
Ce système permet de maintenir l'agriculture et l'élevage locaux, de développer une économie 
solidaire et de fournir un nourriture saine aux consomm'acteurs adhérents. 
Les contrats d'engagements réciproques sont habituellement d'une durée de 6 mois, mais certaines 
« amap » proposent 1 an selon le contexte local. 
Le réseau des «amap» est animé par des associations régionales (ex. Alliance Provence) qui 
accompagnent techniquement les producteurs et les créateurs d'amap. 
Un prix équitable des paniers est défini au cours d'une réunion annuelle entre le producteur et les 
consomm'acteurs. 
Ce prix varie de 18,50 à 35 euros selon les amap et les régions. 
Visites, pique-niques et échanges conviviaux de savoir faire et de recettes sont organisés au 
minimum une fois par an. 
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Ce circuit court de distribution permet de rester dans des échanges à dimension humaine, de 
réduire considérablement les coûts de transport et le gaspillage de produits. 
La structure nationale des « Alliances » permet: 
− de bénéficier d'une structure associative 
− d'une assurance individuelle 
− d'une formation et d'un accompagnement pour l'agriculteur et l' « amapien » 
− de la mise en place d'une évaluation participative 
− d'une représentativité administrative et juridique sur le plan des institutions. 
Un échange fructueux entre représentants de 2 « amap » de régions lointaines (Alpes-Maritimes et 
Haute-Savoie) a eu lieu et a permis de constater qu'il y avait une philosophie et un état d'esprit 
significatif et commun malgré des vécus et des fonctionnement différents. 
La création, spontanée, de ces amap permet de respecter le rythme des saison, de retrouver le goût 
des légumes oubliés et d'éduquer le consommateur à utiliser des produits locaux et non calibrés. 
Cette approche permet à de jeunes agriculteurs de rester sur leurs terres en étant assurés d'une 
avance de trésorerie et d'un revenu équitable. 
Le consomm'acteur retrouve la maîtrise de sa consommation en étalant sur plusieurs mois ses 
dépenses alimentaires. 
Il participe en tant que citoyen au choix et au soutien d'une exploitation de proximité. 
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Sujet n°15 : Activités professionnelles et valeurs humaines 
Initiatrice – Initiateur : Karim BELKACEM 
Qui a participé : Marcel SUGLIANI   - Pascale EMERY 

- Marie-Pierre    - Hélène 
- Prosper    - Ariane CATOUL 
- Dominique MANGANEL  - Philippe GUTTIERREZ 
- Eric CACCHIN   - Adrien GERARD 
- Emilie GALAN 

Discussion, recommandations, actions  
En France le management des entreprises est trop axé sur le profit et sur le productivisme, d’où 
malaise à tous les niveaux des collaborateurs. 
En Suisse, la tendance est d’abandonner ce type de management. 
Les solutions : 

- le mécénat pour fédérer les employés 
- la Charte de valeurs 
- encourager les initiatives individuelles 
- être actif voire proactif 
- ne plus être attentiste 
- créer son réseau et le développer par l’adhésion à un projet 
- être dans le « faire » (passer à l’action) 
- développer le sentiment d’appartenance 
- être reconnu pour soi-même 

Remarques conclusives de chacun des participants : 
Pascale a dit : « partir de soi-même pour aller vers les autres ». 
Le pharmacien : « Se libérer pou être libre ». 
Emilie propose la mise en place de parrainages pour épauler des jeunes par des personnes possédant 
une expérience pour épauler les jeunes. 
Un des participants reprend la phrase « être dans le faire ». 
Prosper : « être dans la franchise pour être cohérent avec soi et les autres ». 
Hélène insiste sur le fait de retrouver le sens de sa mission. 
Pour Philippe (qui est arrivé pratiquement au terme du débat) : « les valeurs sont peu compatibles 
avec le libéralisme ». 
Marie-Pierre a conclu en disant : « triple bénéfice à travailler en groupe : il faut rompre l’isolement, 
être ensemble permet de générer la motivation et d’être reconnu en tant que personne ». 
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Sujet n°16: Etre présent à soi-même pour être présent au 
collectif 

Initiatrice – Initiateur : Pierre Clavier 
Qui a participé : Delphine Chambonnet, Arnaud Labévière, Christian Le Baron, Vincent Pons, Joelle 
Rochard, Mai-Phi Millot, Olivia Solères, Sophie Tabourel, Jeff  Thomas, Hélène Dumont, Michel 
Baudin, Dominique Defaux, Adrien Gérard, Samuel Bruneau, Patrick Levieux, Ambroise, Saad Najart, 
Odile Hervas, Françoise Lemonnier, Philéo, Florian Tissot, Marielle, Benjamin Bertholet, Claude 
Fort, Eric Cacchia 
Discussion, recommandations, actions   
 Le collectif commence avec 2 personnes, le couple entre autre, avec une notion 
d’engagement. La présence à soi est essentielle pour la participation au groupe.  
 Effectivement, le groupe peut être opprimant, violent, tyrannique plus ou moins 
consciemment.  
Dans nos expériences difficiles, on peut se sentir absent au groupe et subir les choix du groupe 
pouvant mener à un malaise grandissant. Ne pas prendre sa place dans le groupe, c’est ne pas 
prendre sa place vis-à-vis de soi et donc se trahir et trahir le groupe. 
 Dans les moments difficiles, si chacun fait face à ses propres démons, émotions…, on peut 
limiter les projections destructrices. 
On se demande également si toute vérité est bonne à dire. Certains pensent que on peut dire la 
vérité mais en trouvant le bon moment et la bonne manière pour respecter les sensibilités : c'est-à-
dire parler plutôt à partir du ressenti, de la conscience que en réaction. Certains évoquent quelques 
principes : 
assertivité : oser être soi sans écraser l’autre avec écoute et authenticité. 
Parler à partir du JE, à partir de son expérience. 
S’exprimer de façon simple. 
 La présence à soi passe par  l’écoute et le travail du corps. Être centré sur ses ressentis 
corporels est une bonne manière d’être attentif à soi. Il est important, dans toute relation, de tenir 
compte des barrages « pas encore conscients », c’est à  dire des mémoires anciennes cellulaires, des 
conditionnements, des traumatismes…. Il est nécessaire de faire un travail individuel pour décoder 
les origines de nos blocages. 
Le travail sur soi (type yoga ou autre), peut aider grandement à se poser dans un groupe sans se 
sentir dépossédée. 
 Au sein du groupe présent se pose concrètement la question de la prise de parole afin de 
respecter chacun. Certains outils peuvent aider à cela, nous adoptons d’ailleurs le bâton de parole. 
Puis, nous décidons de faire tourner le bâton pour que chacun s’exprime. 
 Certaines questions apparaissent et nous prenons conscience que les réponses ne sont pas 



 

41 

forcément nécessaires. 
 Une personne exprime que sa croyance a changée, il pensait avant, qu’on pouvait changer en 
changeant l’extérieur et il est maintenant convaincu que c’est le contraire. Afin de pouvoir aller vers 
l’autre, il faut avant tout avoir de l’estime pour soi : « Cmai ». 
 Pour que le collectif fonctionne, ne faut-il pas avoir un objectif commun? 
 L’échec du collectif est intéressante dans le sens où il oblige à se retrouver soi-même, dans 
son silence intérieur pour pouvoir partager à nouveau ensuite à un niveau supérieur.  
Le collectif doit être au service des individus et non l’inverse. 
 Il est important de trouver le juste équilibre entre le soi et le collectif, ce qui est un dosage 
subtil afin de trouver l’harmonie. 
 Être présent à soi, c’est être Un avec Dieu, en lien avec l’univers. La dimension d’amour, de 
désir d’être dans le groupe et d’y contribuer est essentielle, sinon il vaut mieux en partir. 
 L’indicateur de la disponibilité est parlant concernant notre degré d’ouverture. L’adaptabilité 
est aussi une notion intéressante. 
Tout collectif ne convient pas, il faut aussi savoir passer à autre chose qui convient mieux. On est 
ensemble volontairement. 
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Sujet n°17 : Ethique Pratique 
Initiatrice – Initiateur : Michel Bourdin  
Qui a participé : 
Discussion, recommandations, actions  

1) Présentation du concept d’éthique proposé par l’un des initiateurs 
Différencier éthique de morale. 
La morale est un ensemble de règles proposées par une religion une culture une ethnie pour 
guider le comportement de la personne aux fins d’une vie harmonieuse dans le groupe et pour 
l’individu 
Quand il y a buts il y a vie. Le premier but de la vie est de survire dans chacune des formes. 
L’éthique c’est le choix autodéterminé par chaque individu de ses comportements en vue du 
maximum de qualité de survie. 
Cette survie implique l’individu dans plusieurs directions complémentaires : 
L’individu lui-même 
Sa famille  
Ses groupes, entreprise, association pays et leurs membres 
L’ensemble de l’humanité 
L’ensemble des êtres vivants, nature etc. 

   L’ensemble de la création 
   Le monde spirituel 
   L’Être suprême 

Éthique= la rationalité = le plus de survie dans le maximum de domaine le plus longtemps le bien 
c’est l’action vers la survie, le mal c’est l’action vers la destruction 

  Quand un choix se présente c’est choisir ce qui est bon à la fois pour soi, sa famille , son 
entreprise, l’humanité etc. sur la durée est un choix éthique autodéterminé, responsable. L’éthique 
c’est l’aptitude à faire le choix qui apporte le plus de construction et le moins de destruction 
Dans l’entreprise cela implique des définitions de fonction faisant de chaque salarié un vrai acteur, 
créateur de progrès 
Indispensable transparence des buts de l’entreprise qui permet de créer l’unité de projet, la 
confiance, la justice 
Question 
L’entreprise peut-elle être éthique 
Un patron qui dépense en avion, voyage Yatch en F1… est-l éthique 
Un patron peut être éthique quand ses choix satisfont le maximum de ces domaines 
Économie sociale 
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Proposition Que Choisir, le Citoyen use de son pouvoir de choix 
Économie sociale coop d’emploi 
                  Coop d’habitation 
                  Groupe contractuel 
    Abandon de propriété 
    Micro entreprise 
Questions commentaires 
Le capitalisme est-il moral? 
L’éthique doit être collective, ne doit pas rester entre les mains du chef d’entreprise 
Erick FROMM, dans son livre : Société Saine, parle de communautairianisme, qui exclurait le 
communisme et le capitalisme.  
Exemple de Google qui valorise ses salariés mais recueille toutes les demandes de documentation 
L’homme est-il libre d’être éthique? Il est manipulé 
Rôle essentiel de l’échange d’information 
Passer du stade de recevoir le poisson à celui de pêcher soi-même 
5 Grands mouvements proposent des actions : Débian/ Economie sociale et solidaire/ Médecine 
préventive : le Tchi/ Antroposophie/ cohésion globale 
Nécessité d’une organisation pour empêcher les organisations mondialisées, trouver les moyens 
d’échapper à ces pouvoirs 
Réponse à ces questions, et Conclusion : à l’aide de la définition proposée : 
Comprendre ce qu’est l’éthique : l  
Dans l’entreprise ce concept est doit être mis en œuvre prioritairement et exemplairement par le 
patron et partagé ensuite par tous les salariés. 
Être rationnel, comprendre que le bien est ce qui construit, et le mal est ce qui détruit.  
Entre les deux absolus impossibles à atteindre, il y a une échelle qui va du moins d’éthique, le plus de 
mal, au plus d’éthique le plus de bien, il y a un parcours personnel à suivre qui consiste à gravir cette 
échelle par un effort personnel en prenant la responsabilité de sa vie, de la vie dans toutes ses 
dimensions 
Constater par son expérience personnelle, son vécu, que plus on a un comportement éthique plus on 
est plus heureux et qu’autour de soit la vie est meilleure et le faire savoir pour que d’autres en 
fassent leur profit 
Faire que cette définition soit enseignée par un travail d’association vouée à ce but et  par le 
bouche à oreille. 
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Sujet n°18 : Condition Animale et cohérence de Vie 
Initiatrice – Initiateur : Mireille Bouvier 
Qui a participé : Gilbert et Jean-François + abeilles 
Discussion, recommandations, actions  
3 personnes présentes : l’illustration de la difficulté à évoquer l’importance et l’urgence qu’il y a 
actuellement à se préoccuper de la condition animale, en particulier si l’on se retrouve dans la 
mouvance Créatifs Culturels. 
Pourquoi ? 
L’une des valeurs des créatifs culturels est de se sentir partie d’un plus grand Tout. Pour 
l’accomplissent de cette valeur, il nous est sans doute demandé de nous pencher sur la façon dont 
les humains se comportent aujourd’hui avec leurs frères animaux. De nous demander si nous 
cautionnons, par nos actes de consommation quotidiens, le sort qui leur est réservé. 
Si nous nous préoccupons d’éthique, de développement et d’harmonisation personnelle, de l’état de 
l’environnement, 
Ce sujet ne peut être laissé de côté. 
Les élevages industriels représentent la cruauté, l’empoisonnement de l’eau et de la terre, 
cautionnement la faim dans le monde, et contribuent à l’accroissent les maladies humaines. 
60 % des céréales qui alimentent le bétail des élevages industriels sont importés des pays pauvres, 
là où des humains meurent de faim. 
Ces élevages exigent le déboisement de milliers d’hectares de forêts, y compris primaires. Les 
cultures nécessaires pour alimenter les animaux demandent d’énormes quantités de pesticides. 
L’industrie de la viande consomme des millions de litres d’eau (20 000 à 100 000 l pour un kilo de 
viande). Les élevages industriels comptent pour 25 % dans le réchauffement climatique (véhicules 
12 %, chiffres du GIEC, le groupement d’études sur le climat). 
La viande hallal ou kasher, très à la mode, est une industrie à temps plein : 4 mn pour la mort d’une 
vache par égorgement….soit un nombre supposé de 15 vaches à l’heure sur une chaîne d’abattage. 
Les chaînes en font 60 vaches  à l’heure…imaginez les conséquences sur la manipulation des animaux. 
Être créatif culturel est peut-être aussi accepté de réfléchir à tout cela.  
S’ouvrir aux méthodes nouvelles qui remplacent bien plus efficacement l’expérimentation animale, 
qui feraient avancer la recherche bien plus vite, qui permettraient d’éliminer les produits chimiques 
les plus dangereux pour toutes formes de Vie, est-ce que cela peut rentrer dans les centres 
d’intérêt des créatifs culturels ? 
Pour l’ensemble du Vivant et de l’Évolution, nous l’espérons. 
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Sujet n°19 : Collectif humain au centre, homme, femme 

Initiatrice – Initiateur : Christophe et Stéphanie 
Qui a participé : Marcel Sugliani, Katia Piechota, Jean-Claude Damiens, Benjamin Bertholet, Marie-
Pierre Carlier, Prosper, Pascal Beranger, Myriam Duval, Bertrand Duculty, Michel Bourdin, Muriel 
Reynand, Florian Tissot, Pierre Clavier, Nicolas Briet, J.J. Batisttelli, Audrey Rouyer 
Discussion, recommandations, actions  
1 – L’Élan : LA TRIBU, LE COLLECTIF (ensemble d’individus oeuvrant dans la même direction) 
2-  Le But : VIVRE ENSEMBLE.  
   → Cheminer ensemble dans l’esprit, la matière et la matière humaine 
3- Les Outils :  
  - Prise en charge de soi-même 
  - Savoir se remettre en question 
  - Mettre la guérison au centre du collectif 
« Un individu qui se soigne permet un collectif soigné » 
  - L’utilisation du cercle de paroles pour favoriser l’expression, l’écoute,     l’incarnation de sa place 
au sein du groupe, favoriser également         l’honnêteté et l’authenticité avec soi-même et avec 
l’ensemble 
  - S’engager pleinement cœurs et âmes 
  - Considérer le collectif pleinement relié à la société 
  - Le collectif prend soin de l’individu (compassion réelle : je connais       l’autre, je l’accueille tel 
qu’il est, je n’ai plus besoin de prendre la         mouche...) 
  - Importance de la santé du lieu (pas d’alcool et de fumées par exemple) 
  - Bien définir l’état d’esprit et les objectifs communs 
  - Harmoniser le masculin et le féminin (intérieur/extérieur) 
4 – Que permet l’application de ces outils ? 
  - L’individu évolue grâce au collectif 
  - Le collectif voyage légèrement et avec efficacité vers son objectif 
  - Apprendre à aimer, à s’aimer, à essaimer 
  - Le masculin et le féminin harmonisés permettent la stabilité, la compréhension, la création : un 
collectif équilibré. 
« L’âme de l’individu nourrit l’âme du groupe, l’âme du groupe nourrit l’âme de l’individu ». 
« Les plus grandes choses s’accomplissent le cœur léger ». 
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Sujet n° 20 : Création d'une « galaxie » de transformation 
inspirée par l'évolution de la conscience 

Initiatrice – Initiateur : Thierry Buffel  
Qui a participé : Irène, Vincent 
Discussion, recommandations, actions  
Thierry a d'abord présenté le projet « Racines du Ciel », dont il est l'inspirateur et le porteur 
depuis février 2006 ... Ce projet a pour objectif principal la création d'un Centre de 
Transformation inspirée par l'évolution de la conscience. 
Depuis le 1er juin 2007, Thierry a initié un changement de vie important, en allant vivre seul dans un 
petit village de la Drôme, ESPENEL. Il a d'abord « travaillé » dans la nécessaire solitude du 
cheminement à l'écoute du coeur, par la méditation, et le ressourcement au contact de la nature. 
Le projet Racines du Ciel en est maintenant au stade de création puisque 6 personnes sont dores et 
déjà engagées. Un premier week-end de rencontre a eu lieu fin avril, et le week-end de fondation de 
la création en cours aura lieu lors du solstice d'été, les 20, 2& et 22 juin 2008, à ESPENEL, dans la 
maison de Thierry, qui a été déclarée “maison ouverte” pour l'occasion, et dans certaines chambres 
d'hôtes alentours si l'affluence en fait ressentir la nécessité. 
La création se présente comme une “galaxie”, ou plutôt comme une “fraternité”, en ce sens où - 
contrairement à l'habitat regroupé d'une “communauté” - l'habitat et la dynamique créative de 
Racines du Ciel se veut dispersés. 
La caractéristique principale de cette fraternité se veut en effet une réponse au constat de la 
situation de la conscience individuelle en ce début du XXIe siècle : nous en sommes en effet à 
l'extrême pointe de la naissance d'un ego hyper individualiste et narcissique. Or, l'enjeu de 
l'évolution de la conscience nous semble être un appel à la création d'un “éveil” collectif. 
Irène souligne l'originalité de ce projet qui choisit de tenter la synthèse entre le besoin justifié 
d'un habitat individuel1 et le travail de transformation collective. Elle exprime que pour elle – si elle 
devait aller vivre dans une structure collective, telle qu'un éco village ou une “communauté”, elle 
devrait dépenser tellement d'énergie aux seules fins de respecter les règles et usages en vigueur 
dans cette “structure” collective, qu'elle ne disposerait plus ensuite d’une énergie suffisante pour 
se consacrer au travail de partage ... Ceci montre en effet que pour dépasser un niveau évolutif 
donné – celui de l'extrême pointe de la naissance d'un ego hyper individualiste et narcissique, qui a 
donné naissance à une conscience individuelle magnifique, mais qui doit maintenant être transcendée 
– il faut l'accueillir, et l'intégrer et non le nier. 
                                                 
1 Certains pourront vouloir par exemple construire une maison écologique en bois et paille, certains 
pourront vouloir vivre sous yourtes ... d'autres pourront vivre en famille, en couple, ou solitairement ... 



 

47 

Outre cet habitat dispersé, les “fondateurs” pourront poursuivre une activité professionnelle 
ouverte sur les réalités locales (médecin par exemple, gestionnaire d'un gîte rural etc.). 
La deuxième dimension, la dimension collective, pourrait disposer d'un lieu : à la fois lieu d'accueil et 
lieu pour les activités collectives.  
Les racines de la transformation spirituelle seront nourries par deux pratiques principales : la 
méditation et le chant sacré. La transformation collective sera alimentée principalement par des 
cercles de partage. 
Il s'en suit un temps d'échange et de partage concernant l'inspiration spirituelle du projet, le refus 
de l'obédience à quelle qu'église que ce soit, mais l'accueil et le respect pour la pratique de chacun : 
certains se déclarant comme disciples de tel maître en particulier ... Thierry insiste sur l'ouverture 
du coeur, l'écoute de la Divinité Intérieure en chacun, et l'attention au moment présent comme 
maître. 
Les participants pourront être engagés à différents niveaux selon leur sensibilité, leur lieu de vie, 
leur désir : 

� les “fondateurs”, vivant sur place, auront engagés la totalité de leurs forces vives; 
� les “amis de la famille”, en différents cercles concentriques, pourraient venir y passer qui 

quelques jours, qui quelques semaines, afin de participer au processus d'évolution collective. 
En effet, ce lieu se veut aussi un Centre de Lumière, sorte d'oasis, de”refuge”, au sens bouddhiste 
du terme. 
Enfin, centre d'accueil, le lieu accueillera des personnes en “souffrance”, sentant parfois 
confusément que cette souffrance peut être entendue comme un appel de leur âme, appel à 
transformation. Les fondateurs tous formés à cette activité d'accompagnement, je dirais 
“thérapeutique”, et engagés eux-mêmes dans le processus évolutif, seront en charge de l'accueil et 
des soins. 
L'inspiration d'un lieu se porte actuellement vers les montagnes du haut Diois. 
Thierry conclut la discussion en invitant Vincent et Irène à rester reliés au projet. Vincent se pose 
la question de venir éventuellement participer au week-end de “fondation”. 
En conclusion : thierrybuffel@laposte.net et http://www.racines-du-ciel.org 
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Sujet n°21 : la place du féminin dans un collectif 
Initiatrice – Initiateur : Jocelyne Bourzat 
Qui a participé : Zwahlen Nyma           Sébastien Fatan 
Coquet Isabelle          Christian Le Baron, Villement Corinne 
Discussion, recommandations, actions  
La discussion a débuté par une interrogation : comment arriver à faire entendre le « non-faire » 
dans un contexte où l’action est souvent mise en avant. Demande de « place » pour se sentir 
ressentir. Deux mouvements ont été identifiés: faire pour avoir et sentir pour être. Le « en creux » 
(féminin) a été assimilé à l’intériorité et le faire (masculin) à l’extériorité. Simplification pour la 
discussion. 
C’est difficile parfois pour les femmes de rester dans leur ressenti d’intériorité sans culpabilité 
(rien à dire,  pas envie de s’extérioriser,…). 
Difficile aussi, après des années d’apprentissage à l’autonomie, à la prise de parole, à l’agir dans le 
monde, de revenir (sans forcément retourner systématiquement aux fourneaux et à la vaisselle!!) à 
leur nature profonde (l’intériorité) 
Après avoir vécu le masculin « formaté » à fond, les hommes présents ont été amenés à 
expérimenter le silence et l’intériorité; Où l’on entend de quoi ça parle et non plus ce qui se dit. 
Est apparu un appel profond pour les femmes de vivre pleinement leur féminin (l’intériorité, l’écoute, 
l’accueil) et de le faire sentir aux hommes; ce qui permettra l’avènement et l’incarnation de plus de 
féminin dans le monde, évolution nécessaire. 
La voie pour accéder à l’intériorité passe par une libération des attachements aux nourritures 
extérieures (les savoirs, paraître, les émotions, les affections, les peurs…) 
Plus rien à « faire » qu’à vivre l’harmonie du Yin et du Yang. 
Autrement dit, être présent à la totalité de l’Instant. 
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Sujet n°22 : Enfants, ados, adultes éveillés, indigos etc. 
Initiatrice – Initiateur : Chris et Christian 
Qui a participé : 
Discussion, recommandations, actions  
Il est question de reconnaître, accepter et accompagner (éduquer) tous ces enfants qui naissent en 
masse à présent et qui depuis les années 80 ont été nommés « indigos » « cristal » « arc en ciel » 
etc.  
Certains parents ne savent pas comment les reconnaître, ou comment répondre à leurs difficultés 
comportementales par exemple. Il s'agit effectivement très souvent -pour les petits- d'enfants 
dits hyperactifs, très rebelles, que l'école et le système médical aujourd'hui veulent normaliser par 
des traitements chimiques. Il s'agit aussi d'ados en souffrance, prédélinquance, drogue, rébellion, 
tentatives de suicide... 
En France on parle extrêmement peu de ce phénomène : les livres de référence en anglais ou en 
français viennent pour beaucoup du Québec : une liste d'ouvrages va être donnée aux participants 
qui le désirent. 
(La liste des caractéristiques de ces « nouveaux enfants » se trouve dans les livres et textes 
évoqués : on ne la redonne pas dans ce compte rendu) 
Au Brésil, aux USA par exemple on connaît maintenant des tentatives très structurées de proposer 
un nouveau paradigme éducatif -école, formation d'enseignants, ouvrages descriptifs, travaux de 
thérapeutes - car il est considéré que les besoins de ces enfants sont nouveaux. Ces enfants sont 
extrêmement matures et éveillés et sont capables de paroles d'une sagesse étonnante vis à vis des 
adultes. Il importe donc de les respecter. Par exemple un document publié récemment via Internet 
fait état de sept vagues successives de nouveaux enfants au cours de ces dernières années, et 
décrit en détail leurs caractères et leurs compétences. Il ne s'agit pas pour autant, et c'est très 
important, d'en faire des êtres d'exception à mettre sur un piédestal, ce sont des enfants ou des 
jeunes qui ont besoin de la part des adultes de cadre, de sécurité, d'amour, de limites... Mais la 
dimension spirituelle est essentielle dans la demande et les besoins de ces enfants. Ils sont besoin 
qu'on s'adresse à eux d'âme à âme, de coeur à coeur. On peut s'adresser très simplement aux 
enfants et même aux bébés pour les aider à se connecter ou se reconnecter à leur être profond. 
Ces enfants souffrent à ce niveau dans leur incarnation actuellement et cela atteint leur taux 
vibratoire. Ils sont soumis à beaucoup d'agressions de différents types -médicamenteuses, 
électromagnétiques, normalisation forcée, télévision surabondante, incompréhension de l'entourage- 
et leurs réponses seront : agressivité, auto-agressivité, addictions de toutes sortes, isolement 
semi-autistique, échec et auto-destruction... Il importe d'augmenter notre conscience des ces faits 
et de les accompagner au mieux de ce que nous pouvons dans leur âme et leur cheminement. 
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Il importe de créer des propositions éducatives pour parents et enfants réunis, afin que les parents 
soient aidés à reconnaître les valeurs et compétences à valoriser-les leurs et celles des enfants- qui 
sortent du système éducatif basique en vigueur (exemples : l'amour universel, le lien à la nature et 
au cosmos, une approche holistique de l'enfant, les choix par l'enfant etc..). De petits stages en ce 
sens pourraient être prévus. Ceci dans l'idée que s'adresser dans cette perspective aux enfants 
petits va améliorer le contexte, la culture familiale quotidienne, permettre de faire face avec 
d'autres « outils » à beaucoup de situations, et devrait aider donc à minimiser les difficultés plus 
dures de l'adolescence entre autres, voire de l'âge adulte. Certains de ces enfants sont aujourd'hui 
de jeunes parents, voire des grand parents... Ce sont ces parents, grands parents et proches qui 
peuvent être sensibilisés aux enjeux de cette forme d’accompagnement, qui est à co-créer et 
répandre, sous des formes à trouver. Un participant s'occupe activement d'accompagner de jeunes 
adultes « indigos », y compris dans des situations très limites. 
Une liste de conseils pour les parents et éducateurs est sortie de la discussion. 
 
Christian : Il faut par ailleurs que les adultes -y compris vieillards- prennent conscience de leur état 
« indigo », qui est plus ou moins prononcé, éveillé ou actualisé Ce pour être éclairés sur leur propre 
état de mal-être, celui des autres et celui de la société dans son ensemble. D'où l'importance pour 
les créatifs culturels entre autres, de mettre en place, d'incarner et de concrétiser des réponses 
concrètes, incarnées, pour résoudre ce mal-être.  
Car il s'agit de faire advenir l'humanité nouvelle et une vie nouvelle ! 
 
Pour cela on peut prendre contact avec Christian Le Baron 04 79 28 15 58 
Quelques ouvrages de référence : 
-Stéphane et Cyrille Odon : INDIGO tomes 1 et 2 
-livres de Sylvie Simon sur les enfants indigos 
-Bienvenue dans la 5e dimension. Bianca Gaia/Diane Leblanc. Ed 3 Monts 
www.biancagaia.com 
-Enfants de la Terre Nouvelle. Marcotte        ed à préciser 
(diffusion le Guetteur de l'Aube) 
� marie Françoise Neveu : les enfants actuels. Guy Trédaniel (?) 
en anglais : travaux de Rowena Pattee Kryder = Foundations of Co-Creation        ed à préciser 
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Sujet n°23 : Agir, travailler, vivre ensemble – comment réussir 
ensemble 

Initiatrice – Initiateur : Viviane Secrétant – Jean-Claude Damiens 
Qui a participé : Corinne Villemont – Marcel Sugliani – Frédérique Pointu – Catherine Piermota 
Discussion, recommandations, actions  
COLLECTIVITE – VIE EN COLLECTIF ENSEMBLE 
Proposer des situations de cercle de paroles régulièrement ou quand le besoin sans fait sentir, avec 
utilisation du bâton de paroles (décisions à prendre, comment intégrer ce collectif, quand on a vécu 
seul, en couple, en famille, comment trouver un équilibre avec soi-même et les autres, préserver son 
équilibre au sein d’un collectif; seul, en couple, en famille. 
Dans ce cercle de paroles, être à l’écoute, et dans le non jugement. 
Être ensemble pour l’écologie, le spirituel, et se soutenir !  
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Sujet n°24 : Auto-écoconstruction. Vers un droit à l’habitat choisi 
Initiatrice – Initiateur : Maxime Vasseur du réseau Rahmabaman 
Qui a participé : Philéo, Yann Thibaud, Sauveur Lombardo, Stephen O’Brien, Vincent Pons, Arno, 
Jocelyne Bourzat…….. (La liste n’a pas été relevée, mais va l’être) 
Discussion, recommandations, actions  
Maxime Vasseur a auto construit sa maison, et à partir de là a créé un réseau d’auto-
écoconstructeur. qui s’est davantage développé sur le Gard/Hérault. 
Objectif : trouver une autonomie par rapport aux professionnels, dépenser moins pour ne pas 
alimenter la machine économique, mettre en réseau les autoconstructeurs, permettre des échanges 
de savoir et savoir faire entre ceux qui désirent autoconstruire sans savoir, et ceux qui en ont 
l’expérience. Le réseau rassemble 300 adhérents, l’adhésion est gratuite. Il édite un bulletin d’info 
et anime une liste de discussion. 
Il s’agit de créer un réseau horizontal, mais qui à présent intègre des professionnels. Autre solution 
et ouverture, s’orienter vers l’habitat léger (yourte, zome, construction légère). 
Sensibilisation à la notion de droit au logement pour tous, Maxime soutient une association ayant 
lancé un manifeste pour le droit au logement choisi. 
Problème soulevé : le prix du foncier devient excessif, pour acquérir du terrain. Les maires ne 
savent pas quoi faire face à ça. Certaines administrations, comme dans l’Aude, adoptent un 
programme de décabanisation visant à faire disparaître les habitats précaires. Une solution serait 
de négocier avec les élus une charte permettant de faciliter l’accès au foncier, y compris sur les 
terrains classés non constructibles. 
 En août prochain dans les Cévennes se tiendra une coordination des réseaux tournés vers 
l’habitat écologique et/ou léger. Maxime présente un chantier de construction avec murs porteurs 
en paille et charpente autoportante circulaire. 
Un participant présente son expérience d’auto-écoconstructeur dans les Alpes. Il a mis au point un 
panneau solaire (chauffage eau chaude) qui s’autovidange en cas de gel ou de surchauffe. 
Il y a à l’heure actuelle un besoin important de former à l’éconconstruction. Problème des 
professionnels non formés et donc incompétents qui prennent le marché de l’écoconstruction, en 
pleine expansion. 
Propositions faites pour mieux utiliser les matériaux locaux de construction, développer des filières 
de production de fibres végétales pour la construction (chanvre, lin). Le réseau n’a que deux ans 
d’existence. Il attend les idées et initiatives des uns et des autres, pour développer l’habitat 
écologique choisi, moins coûteux. Il est et sera autoconstruit par ses acteurs. 
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Sujet n°25 : Vivre et créer ensemble en vie communautaire 
Initiatrice – Initiateur : Nicolas Briet 
Qui a participé : 
Benjamin Berthollet      Sandra Éléonore 
Nicolas Briet       Emmanuel 
Émilie Galland      Richard Perrin 
Viviane Secrétant      Sauveur Lombardo 
Sylvie        Marcel Sugliani 
Dominique       Olivier Chaudron bourras 
Discussion, recommandations, actions  
Différente expériences communautaires 
Nous avons commencé par discuter le livre de Jack Reed « the next évolution » où il présente de 
façon détaillé les bases qui selon lui permettrait une expérience communautaire enrichissante. 
D’autres communautés ont été mentionnés telles que Mondragon aux pays basques, Finndorn en 
écosse, Longomai, les rainbows et une participante nous a décrit son expérience au sein d’autre 
communauté médiévale ou elle est resté 5ans.  
Il ressort  des différentes expériences est qu’il faut préserver une certaine place aux libertés 
individuelles au sein du groupe. Faire tout en commun peut s’avérer assez lourd. 
 Les clefs du succès 
La vie communautaire est une réelle difficulté.  
Valeurs communes fortes et envie d’action sont indispensable. 
 Un autre état de conscience peut être la clef de se bon fonctionnement. Il est nécessaire de se 
rassembler avec les bonnes personnes. La sélection est elle nécessaire ou attire t’on naturellement 
les bonnes personnes? 
La vie communautaire repose sur la bonne entente entre les personnes. D’ou la nécessité d’avoir des 
méthodes de communications efficaces (bâtons de parole, consensus, etc.) 
Comment vivre avec le système 
Se heurter au système est dangereux et contre productif. Il vaut bien mieux être en harmonie avec 
le système actuel. 
Il faut d’un coté connaître et respecter les règles du système, les lois, etc. 
Il faut être inattaquable. Il y a une véritable chasse aux sorcières en France et on peut facilement 
être qualifié de secte pour n’importe quel motif. 
L’importance du travail sur soi 
Il est sorti de la discutions que l’on pouvait plus facilement être accepté et intégré par simple 
rayonnement de notre être. Les personnes qui rayonnent inspirent confiance notamment chez les 
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officiels. 
Il semble même que le travail sur soi facilite la traversée de épreuves avec un moindre effort. 
La connexion à l’univers est un outil non négligeable. 
Pourquoi vivre en communauté 
Certains recherchent simplement un communautarisme opportuniste. 
D’autre recherchent leur développement personnel a travers la communauté. L’individu et la 
communauté s’enrichissant mutuellement. 
D’autres encore cherchent à créer un nouveau modèle de société. 
Finalement il ressort  que pour changer les choses il faut se changer soi même tout d’abord. Le 
rayonnement et essaimage de la communauté dépendront essentiellement du bon fonctionnement 
interne. Il vaut donc mieux vivre dans le moment présent et ne pas trop se perdre dans les 
méandres d’un succès mondial. Mais il est essentiel de ne pas oublier ses rêves. 
Vivre en cohérence 
Beaucoup d’entre nous ont des activités professionnelles essentiellement dans le but de « payer leur 
loyer » et ne sont pas vraiment en phase avec ce qu’ils font. Pour simplifier ils ne « vibrent « plus 
vraiment au travail. 
Vivre en autogestion permet de se libérer du système. Avoir la chance d’aligner ses pensées, ses 
mots et ses actes permet de vivre en cohérence et ainsi de dégager une grande force intérieure et 
extérieur.  
Conclusion : 
Pour qu’une expérience communautaire soit un succès il faut s’interroger sur quel ciment va lier 
cette communauté. 
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Sujet n°26 : Découvrir et réunir tout le vivant 
Initiatrice – Initiateur : Jean-Claude Boulet 
Qui a participé : Frédérique, Marie-Laure, Sébastien, Dominique. 
Discussion, recommandations, actions  
La grâce de l’instant vivant. 
Des informations d’ailleurs qui m’incitent, m’invitent. 
La plante enseignante, spécialisée qui m’emporte dans son univers, le mien. 
Me laisser faire comme un enfant, avec cette joie innocente. 
La rencontre progressive avec l’arbre; doucement, je franchis les différents plans. 
L’arbre révélateur de la vie; il me la raconte. 
La rencontre avec l’eau froide; froide, mais pas agressive, pas étrangère. 
La voix intérieure et la voix de la nature. Deux voix? Non, un même langage pour une seule voie. 
La peur. Peur d’exister? De manifester qui je suis. 
Toutes les vérités coexistent en même temps, laquelle choisir? Celle qui me choisit parce que je 
l’aime. 
Le choix de l’état d’être: Qui suis-je à cet instant? Qui va choisir? 
Le corps est le siège de la manifestation. Je m’aime et j’accueille. 
Nous sommes vivants à tous les niveaux de notre être. 
La nature est vivante à tous les niveaux de notre être. 
Nos rencontres sont le fondement d’un monde plus harmonieux. 
Ce que nous pensons, voyons devient une réalité. Il nous reste à la choisir. Alors choisissons ce que 
nous aimons vraiment, ce que nous voulons vraiment. 
Un regard d’amour au-delà du temps et de l’espace scelle notre rencontre; Nous avons rencontré le 
vivant, et tout le vivant en nous. 
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Sujet n°27 : Quand les mots ne suffisent plus. 
Initiatrice – Initiateur : Jean  
Qui a participé : pas noté, une dizaine environ 
Discussion, recommandations, actions  
N'y a-t-il pas un complément d'expression sans les mots? 
Au début est le VERBE mais avant lui, il y avait forcément autre chose. La CULTURE brime la joie 
de vivre, l'intellect est source de pouvoir. 
Le bonheur est contre-carré par la dépendance (aux mots, donc au pouvoir).  
La découverte de l'Indicible n'est possible qu'en se libérant des conditionnements. 
Le langage cellulaire sans les mots permet d'apprivoiser un niveau de conscience sans religiosité 
(donc sans dogmes, qui sont une obligation de se soumettre à des mots). 
Laisser émerger les manifestations de ce qui n'est pas encore conscient sans l'intellect jacasseur 
et prétentieux. 
Certains phénomènes ne sont pas accessibles au mental ordinaire, mais peuvent s'exprimer en image 
à nos cellules, qui nous transmettent. 
Les mots, souvent, camouflent l'ignorance. Notre culture est, souvent, une éducastration. 
Les peurs passent par l'imaginaire et par les mots. 
Le corps est habité d'informations issues des champs morphogéniques (mémoires biologiques). 
Lorsque ces mémoires ont décrypté les causes de la violence, celle-ci disparaît (cas des délinquants 
qui sont privés d'expression verbale). 
Grâce à un niveau de conscience élargie s'offre naturellement un niveau d'échange en résonance 
(empathie) qui permet un échange véritable.  
Pour illustrer ce thème, Jean a proposé de faire une pratique corporelle. Jean fait de la myo-
sophro-intégration. 
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Sujet n° 28 : l'espéranto  
Initiatrice – Initiateur : Françoise Lemonnier 
Qui a participé : Michel 
Discussion, recommandations, actions  
L'espéranto est une langue très controversée car elle a été mise en place « artificiellement » par un 
homme qui cherchait ardemment à construire un monde de Paix où les êtres se comprendraient déjà 
avec les mots. 
Il s'appelait Zamenhoff. Il cherchait aussi par ailleurs à induire une harmonie dans les croyances 
spirituelles monothéistes. 
Il s'avère qu'une langue est le support d'une culture. Donc cette langue n'est pas inutile, et elle 
peut même être un moyen d'éviter qu'un peuple n'impose sa propre langue au reste de l'humanité. 
D'autre part, c'est un pont pour les personnes dont la langue ne possède pas les mêmes caractères 
scripturaux et qui veulent apprendre d'autres langues occidentales.  
Car Zamenhoff avait un véritable génie polyglotte.  
D'autre part, les espérantistes du monde entier se reçoivent gratuitement entres eux et peuvent 
véhiculer ce que ne véhiculent pas les médias classiques, la voix du coeur, et peut-être, pour les 
européens, un des moyens d'avoir une véritable indenté.  
Ce n'est surtout pas une langue unique, c'est un simple outil conçu pour être à la hauteur de gens 
pas intellectuels, et dans un idéal de Paix et de Justice. 
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Sujet n° 29 : Lâcher-prise, Jeu, Aventure 
Initiatrice – Initiateur : Sam 
Qui a participé : François, Vincent, Eric, Hélène, Viviane 
Discussion, recommandations, actions  
Comment avec des petits gestes simples lâcher prise sur ce qui nous bloque pour être pleinement 
acteur de notre vie. 
Discussion, action : 
Nous avons commencé par de petits exercices et jeux dynamiques aidant à libérer les tensions. Puis  
chacun(e) a dit ce que signifie Lâcher prise pour lui (elle). En résumé, ne pas juger ou vouloir 
contrôler mais accueillir, être réceptif, disponible. Puis, chacun a parlé d’une chose qu’il lui tient à 
cœur de vivre et des freins rencontrés et qu’il souhaite défaire. Nous avons testé de petits jeux 
pour aller explorer ces freins, ces peurs, ce qu’elles nous révèlent. Pour visualiser, tenter de s’en 
défaire… pour prendre conscience que le plus important pour lâcher prise et vivre pleinement sa vie, 
c’est : décider de se rendre disponible et présent sans, limite, sans retenue, sans jugement pour 
explorer nos freins, nos blocages, nos ressentis, nous en détacher, voir dans la globalité, apprécier 
Ici et Maintenant comme le grand jeu et la grande aventure de la vie. Si débloquer nos freins était 
un jeu d’exploration, alors aimerions nous jouer à l’aventure intérieure? 
Impressions : 
« On a joué et dit l’essentiel sur le lâcher prise. Le temps était limité mais bon, ça se travaille au 
quotidien! Alors continuons.» 
« Ce moment est vraiment l’illustration de la manière dont nous vivons… chacun est l’enseignant et 
l’élève » 
« Un paysage nouveau est perceptible » 
« J’ai apprécié le coté jeu et en même temps le côté grave : ce qui a été évoqué pour chacun(e) était 
profond » 
Recommandations : 
À faire en extérieur (s’il ne pleut pas) pour se lâcher et s’exprimer au maximum. Développer pour la 
suite le côté jeu et aventure. 
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Sujet n°30 : Visibilité sur les C.C. (créatifs culturels). 
Initiatieur : Jean-Jacques BATTISTELLI.  MARSEILLE.  
Qui a participé : 20 personnes, au début. Inscrits : Michèle / Richard / Rachel / Jean-Claude. 
Discussion, recommandations, actions  
 BUT DE MON EXPOSE : APPORTER A NOTRE COMMUNAUTE NAISSANCE, les 
CREATIFS CULTURELS, une bonne « visibilité » sur leur nature propre, et, en contraste, sur notre 
situation, relativement à la Société dite de « consommation », qui n'a pas pour première valeur la 
CREATIVITE, la liberté, l'expression personnellement, l'Espérance, et l'Amour, le respect de 
chacun, de l'autre, de l'Être Humain. 
  TITRE FEUILLE PANNEAU : 
      CREATIFS CULTURELS. 
      QUI SOMMES-NOUS ? 
      LA SOCIETE, QU'ELLE EST-ELLE ? 
 Titre livre : « LE DRAME DE L'ENFANT BLESSé ». 
   En Anglais : ... ... DOUé ». 
 La créativité sort d'une blessure. 
 Tout le monde est créateur. (... mais tous ne s'expriment pas). 
 ART ? 
 EGO ? 
 Tout est création, même la guerre.  (Dessins, coeur, fleur). 
 La créativité est née d'une fleur sortie de la douleur. 
 MANQUE DE PREPARATION DE MON THEME, 
 SANS EQUIPE, notamment pour TRANSCRIRE LES ECHANGES. 
 ASSEZ PEU d'expérience POUR L'EXPRESSION EN PUBLIC, 
 ET UN THEME IMPORTANT, PASSIONNANT, DIFFICILE, 
 DE FOND, A DEVELOPPER SUR + MOIS, en équipe, 
 ont abouti à de s’échanges intéressants, mais qui n'ont pas conclu le thème, mon intention 
d'éclairer notre route, pour favoriser une évolution heureuse de la Société, à été mal captée. 
 NOUS FERONS MIEUX LA PROCHAINE FOIS ! 
 CEUX QUI SOUHAITENT PROLONGER CE THEME SON LES BIENVENUS, sur mon site, et 
sur un site commun, d'échanges entre C. C. 
JEAN-JACQUES.DE MARSEILLE.PROJET FEUX.Paroles.2007@hotmail.fr 
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Sujet n° 31 : eco...quelque-chose 
Initiatrice – Initiateur : Dominique Doré et 
Qui a participé : qui a la liste ???? 
Discussion, recommandations, actions  
4 ateliers ont été regroupés  
éco lieux, écovillages... des projets en Cévennes, Ariège,Aude... 
mais nous avons certainement des points communs avec d'autres ateliers du même jour... voir de 
samedi (programme non disponible au moment de la rédaction ): 
� atelier du matin 11h : implanter un lieu de ressourcement; 
� atelier autoconstruction vers un droit à un habitat choisi (salle 5 à 16h15) 
� comment vivre et créer ensemble en vie communautaire (salle 4 à 16h30) 
� atelier sur vivre en tribu 
et ... 
Il existe un grand nombre d'écovillages dans le monde. Certains sont membres du GEN (Global 
ecovillage Netork). Le Gen a été une des premières associations à signer son Agenda 21 (suite à la 
conférence de Rio). Cet engagement pour le 21ème siècle veut dire se mettre en route pour une 
démarche de développement durable (social, économique et environnement). Dans un pays cartésien 
comme la France la démarche a plus de mal à se développer mais selon Yann... cela ne veut pas dire 
que le processus n'est pas en train de construire sur des bases plus solides que des brusques 
phénomènes de mode. 
Le tour de table montre plus que des frémissements : 
Suggestion que chaque projet vienne mettre une fiche 
Babou : une forêt en Ariège avec une scierie 
Jacky : un projet ou tout est à créer 
Philéo : créer un lieu d'expérimentation dans la région de Montpellier 
sur des terrains que le CG de l'Hérault a acheté 
André : achat d'une maison à Reine les Bains pour en faire un lieu d'accueil de porteurs de projets 
dans une station thermale  
� terrain à côté de Lodève par l'association Arolia (un espace du possible permanent... et moins 

cher) 
� un réseau des écoconstructeurs rassemblés dans une association Ramhbaman 
� Noëlle un gite à vendre du côté de Béziers pour organiser des week end de candidats 
� François Casteras s'installe près de Lodève et vend l'hôtel du sanglier en Savoie 
�  Dominique un écovillage dans les Cévennes à la limite du Gard de la Lozère et de l'Ardèche 
� Yann qui veut partir dans les îles pour vivre totalement « autrement ». 
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� Evie et son projet d'écosite et de centre thérapeutique (sans lieu). 
Et toutes les initiatives de type habitat partagé (Lyon la Duchère)... 
Nous parlons aussi des stages : 
− igloo en terre par Evelyne Adam lundi prochain à Brenac 
− ... 
Nous évoquons aussi  
� l'expérience de Longo Maï qui a toujours pu affronter toutes les tracasseries, car ils sont 

propriétaires de leurs terres et savent utiliser l'humour pour tourner en dérision leur 
détracteurs; 

� le collectif richesse (bonheur intérieur brut, produit intérieur doux, travail sur les indicateurs) 
dont la prochaine réunion est le printemps des richesses pendant dialogue en humanité à Lyon en 
juillet 

� la réunion des écovillages européens en Allemagne du Nord début juillet 
� la décision de la dernière AG des coopérateurs de la NEF pour se lancer dans une étude de 

faisabilité d'une banque européenne coopérative avec la banca éthica et une fondation 
espagnole, 

� L'AG de Terre de liens qui aide au rachat de terres pour limiter la spéculation (achat par 
exemple fin déc 2007 par 1260 personne d'hectares sur le plateau de Saclay en région 
parisienne) 

Nous avons constaté que le moment semble propice au rapprochement d'un certains nombre 
d'innovations sociales : Sel, Amap, Scic, éco-construction... 
Il est important que tous apprennent à se connaître et puissent échanger leurs richesses 
(compétences, expériences...) 
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Sujet n°32 : Usologie 
Initiatrice – Initiateur : Jean-Paul Lambert, BY CApelle 
Qui a participé : Irène, Odile, Christine, Yves Richard, Adrien, Frederic 
Discussion, recommandations, actions  
L’économie actuelle est basée sur la redistribution de profils monétaires; 
Il faut donc une croissance soutenue pour pouvoir redistribuer. 
Par ailleurs, nous sommes évalués par rapport à nos besoins. 
Toutes les tentatives pour réguler le système se basent sur ce schéma de pensée. 
L’idée est de changer de paradigme et d’envisager l’économie sous l’angle des usages et non plus des 
besoins : est ce que cet objet que je souhaite acquérir, j’en aurai réellement l’usage ? de quoi çà fait 
usage, de quoi ça pourrait faire usage, dans quel environnement ?  
Au départ, il s’agit d’une méthode d’interrogation, pour rompre avec l’opposition sujet-objet et 
devenir maître de nos usages; 
Ceci pourrait ce faire dans le cadre d’une économie distributrice et relocalisée où, tout être humain, 
par le seul fait qu’il naît, aurait un revenu d’existence, ce revenu correspondant exactement à ce que 
l’on est capable de produire et ce que l’on décide de produire ensemble; on produirait donc durable 
tout de suite etc 
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Sujet n° 33 : Tribu / Nomadisme 
Initiatrice – Initiateur : Evie (Tribu) & Antoine (Nomadisme) 
Qui a participé : une trentaine de personnes 
Discussion, recommandations, actions  

� Tribu(s) possible(s) en société occidentale (individualiste) ??? 
� Le nomadisme implique la reconnections; gestion du groupe en marche? 
� Tribu: vie simple, connection à la Nature & à la Vie. 
� Lois énergétiques pour que ça fonctionne... 
� example de difficulté relationnelle 
� Q: dans une tribu, y a-t-il des lois (« politiques ») ? 
� R: une vision commune & une « écologie » relationnelle 
� importance de la parole vraie, permise par le cercle de parole, dynamique des accords passés 
� force du collectif, poussée du vivre ensemble. 
� Ex: arc-en-ciel = symbole des différences réunies! 
� Voies distinctes qui convergent vers une grande tribu humaine 
� Rmq: projet/action nécessaire pour créer & sortir du « système » 
� il n'y a que des tribus: les couples, familles, et autres groupes... 
� Urgence: trouver ce que nous avons de commun 
� quelles valeurs pour former des tribus solides? 
� 3 règles négatives du « système » ; 3 règles positives des tribus. 
� règles (à définir): respect mutuel, tolérance des différences 
� définir ce qui fait se souder le groupe ou le fait éclater... (fusion/fission) 
� cerner le concept de tribu (différence avec éco-villages?) 
� tribu: est-ce une vision commune ou une vie ensemble/ pratique 
� Pbm des sociétés occidentales: nous avons arrêter de partager 
� Besoin d'unité: inter-individuelle ou intra-indivuelle (« spirituelle »)? 
� Question : rechercher la fusion intérieure (Bouddha ect...) 
� Fondamentalement solidaires & solitaires 
� Refuge ou lieu de synergie : dépendance / rapport de pouvoir;  
� ex : marche du vivant : vivre ensemble etre responsable des autres 
� Travail sur soi : prise de recul... 
� Meilleur manière de travailler sur soi : être en groupe? 
� Ça dépend de ce que l'on a à travailler! 
� Rmq : le groupe entraine l'union des égrégores individuels 
� Rmq : difficulté pour certains et certaines de partir seuls. 
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� Les défis (galères...) nécessitent la solidarité. 
� Question : La grande catastrophe est indispensable pour la grande union ??? 
� Prise de conscience, avertissement depuis les années 1960 – 70. 
� Les CC : point d'ancrage à la voie souhaitable... 
� Les « nouveaux enfants » croyance ou réalité ?? 
� Ex (dans les îles) vie autonome & collective: du bon sens perdu ici! 
� Recréer du lien, du collectif... 
� Rmq: contact assez aisé... Q: contact à quel niveau? Quelles valeurs? 
� Pour conclure, chaque participant dit en un mot ce que lui évoque la tribu: harmonie, 

organisme collectif, points communs, co-création, unicité, avenir, conscience (profonde), 
présence, respect, échanges, RDV 09/09/09, plénitude, amour, osmose, concret, 
dépassement par contraintes, réalité, ensemble, whaou!, savoir jouer, amour , confiance, 
partage (bis), amour libre, unité; 

À continuer sur le forum Internet... 
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Les Trois priorités 
 
L’ensemble des rapports précédents est le résultat du travail collectif des participants (cf. 
annexe la liste des participants). 
 
En rapport avec le thème de C’Mai C’Vennes : « Ensemble, favorisons l’incarnation de nos 
valeurs ! » La question suivante fut posée aux participants : 
« Quels sont les trois sujets que je considère prioritaires et sur lesquels je souhaiterais 
que nous travaillions ensemble, dès maintenant ? Ouvrant des pistes concrètes et 
vivifiantes dans notre élan individuel et collectif ! » 
 
Avant le choix les trois sujets prioritaires, Marcel, le facilitateur a proposé d’identifier les 
rapports qui pourraient être regroupés suivant ces deux critères : 
♣ Contenu réellement identique : Le regroupement est limité aux sujets dont le 
contenu (plutôt que le titre) est réellement identique.  
♣ Sans impact : Le but n’est pas de regrouper des sujets similaires dans une grande 
catégorie, ce qui aurait pour effet de noyer les questions pointues qui mérite une attention 
particulière. Les questions des minorités risqueraient en effet de disparaître, et l’objectif 
du plan d’action sur un tel regroupement pourrait être tellement général que l’impact initial 
du sujet serait perdu.  
 
Après avoir effectué les regroupements de sujets avec les participants, les résultats et les 
priorités en réponse à la question initiale sont résumés dans le tableau suivant : 
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Regroupements et sondage 
N° Rapport Sujets Nombre de 

voix 
Priorité 1 

5,19, 20, 21, 23, 
25,33 

Créons ensemble, incarnons l’amour en conscience 
collective 

• Créer un lieu de ressourcement 
• Collectif humain au centre, homme, femme 
• Création d'une galaxie de transformation inspirée 

par l'évolution de la conscience. 
• La place du féminin dans un collectif 
• Agir, travail, vivre ensemble - comment vivre 

ensemble 
• Vivre et créer ensemble en vie communautaire 
• Tribu / Nomadisme 

72 

Priorité 2 
9, 10, 12, 30 

Réunissons nos forces pour créer des nouvelles cultures 

• Art et société 
• Le lobbying des CC 
• Comment occuper l'espace public 
• Visibilité sur les CC 

46 

Priorité 3 
8, 14, 32 

Evoluons vers une économie locale responsable 

• Comment relocaliser l'économie 
• Consommation responsable, AMAP 
• Usologie 

42 

24 • Auto-écoconstruction 30 
4 • Etre libre de créer sa propre vie 28 

1, 18 • Alimentation végétale, vivante  
• Condition animale 

17 

15 • Activités professionnelles et valeurs humaines 17 
16 • Être présent à soit même pour être présent au 

collectif 
17 

6 • L'eau vivante? (dynamisation) 7 
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7, 17 • Manifester à contre courant 
• L'étique pratique 

5 

22 • Nouveaux enfants éveillé 5 
13 • Tout est dans la nature et toute la nature est en moi 4 
27 • Quand les mots ne suffisent plus 4 
29 • Lacher prise, jeux aventure 4 
26 • Découvrir et réunir tous les vivants 3 
2 • Chemtrails, orgonite 2 
3 • Faisons une cabane et jouons ensemble 1 
11 • Hylozoik 1 
28 • L'Esperanto 0 
31 • Eco… quelque chose 0 
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Les trois priorités. 
Les participants ont proposé de nouveau sur la place du marché des nouveaux sujets à 
partir d’une des trois priorités choisies qui sont : 

1- Créons ensemble, incarnons l’amour en conscience collective. 

• Rassemblement CC tous pays 

• Respect du Vivant (Terre, Air, Eau, Animaux...) 

• Création d'un éco-espace du possible dans l'Hérault 

2- Réunissons nos forces pour créer des nouvelles cultures 

• Plateforme collaborative de travail et d’échange 

• Autour de la création d’un journal pour diffuser nos valeurs 

3- Evoluons vers une économie locale responsable 

• Réaliser une économie locale responsable 

• Jardiner la forêt 
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Créons ensemble, incarnons l’amour en conscience collective 

RASSEMBLEMENT C. C. TOUS PAYS. 
Rapports connexes à cette priorité : AUCUN.  
Qui a participé : J.-J. BATTISTELLI. 1 PARTICIPANT. 
Plan d’action : FAVORISER LES CONTACTS MAILLES ENTRE C. C.. 
- Pourquoi - la direction générale à prendre.TOUS LES C. C. SOUHAITENT UNE VIE SOCIALE 

INTENSE : la 1° impulsion SERA AMPLIFIÉE PAR LA REACTIVITE, L'ENTHOUSIASME, LA 
lucidité DES CREATIFS CONTACTéS. QUI LANCERONT LE BOUCHON VERS D'AUTRES, 
SELON DES MODALITES PROPRES.  IL ME PARAIT « RESONNABLE » D'ESPERER UNE 
AMPLIFICATION DE LA 1° INVITATION AU PARTAGE ENTRE C. C., ENTRE ÂMES DE 
BONNES VOLONTE, ENTRE AMOUREUX DE LA VIE ETD U BONHEUR.  

- Quoi ? Activité / Action principale :  EXPLORER LES PISTES POSSIBLES. PRESSE / 
RADIOS LOCALES ET NATIONALES / ECOLES ARTISTES / ASSOS CREATIFS (MENSA 
...) / ARTISTES CONNUS /  

- LA CONSCIENCE EXPRIMEE PAR LES CREATIFS, dont CULTURELS, EN SE 
GENERALISANT, sur plusieurs GENERATIONS HUMAINES, en UN A DEUX SIECLES, 
APPORTERA A L'HUMANITE UN CHANGEMENT DE CIVILISATION AUSSI PROFOND 
QUE L'INVENTION DU FEU, IL Y A 400 000 ANS ! 

- Quand voulons-nous commencer ?   … et terminer ? 
- Comment s’organiser – prochaine(s) étape(s)   
- Coordonnateur/Coordonnatrice des suivis le pivot de la communication pour la priorité. Précisez 

ce rôle selon ce que le groupe désire. 
- Autres actions – Interventions rapides et autres : Quoi? Qui? Quand?  
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Créons ensemble, incarnons l’amour en conscience collective 

Respect du Vivant (Terre, Air, Eau, Animaux...) 
Rapports connexes à cette priorité :  
Qui a participé : Jacky 
Plan d’action  
- Pourquoi - la direction générale à prendre. 
Soyons des consom'acteurs! Tous nos attitudes, tous nos gestes et nos actes ont des conséquences 
immédiates sur le système social et sur l'écosystème. Respect et Responsabilité sont des valeurs 
humaines pour vivre ensemble et en conscience.  
- Quoi ? Activité / Action principale  
Comment agir? Tout simplement au quotidien, même si les consommateurs sont en bout de chaîne de 
distribution, ils ont un pouvoir énorme. Choisir nos achats peuvent transformer le monde, nous 
sommes puissants pour changer les valeurs en intégrant l'Humanisme Biologique développé par le 
biologiste P.V Marchesseau, fondateur de l'enseignement de la Naturopathie Orthodoxe en France 
(orthodoxe signifie originel). L'Humanisme Biologique reconnaît les vraies valeurs humaines et 
replace l'Homme dans sa dimension et dans sa connexion à l'Univers. 
Etre en conscience, c'est mettre de l’ampleur, du temps, de la présence et de l'amour dans tous nos 
gestes et tous nos actes. 
Manger des fruits et vivre en conscience, c'est être en harmonie et en accord avec sa vraie nature, 
avec la Terre, les Animaux et l'Univers.  
- Quand voulons-nous commencer ?   … et terminer ? 
Aujourd'hui “au jour du OUI”, chaque jour et chaque instant pour être des témoins vivants et être 
VIVANT! 
- Comment s’organiser – prochaine(s) étape(s)   
On peut agir seul, en famille, en collectivité.  
- Coordonnateur/Coordonnatrice des suivis le pivot de la communication pour la priorité. Précisez 

ce rôle selon ce que le groupe désire. 
- Autres actions – Interventions rapides et autres : Quoi? Qui? Quand?  
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Créons ensemble, incarnons l’amour en conscience collective 

Création d'un éco-espace du possible dans l'Hérault 
Rapports connexes à cette priorité :  
Qui a participé : Jocelyne, Olivier, Philéo, 6 autres personnes... 
Plan d’action  
- Pourquoi - rassembler des personnes de la région, oeuvrant déjà dans les alternatives de vie, 

bien-être, créativité, épanouissement, échanges, formation, pour leur permettre d'apprendre à 
faire ensemble dans un espace permanent 

- Quoi ? Créer un écoespace du possible permanent dans l'Hérault, qui soit en même temps un 
espace de rencontre, loisirs, formation, et un lieu pépinière de co-apprentissage dans les 
activités écologiques de base (cultiver pour se nourrir, énergie, habitat, etc.) 

- Quand Nous expérimentons déjà un espace du possible estival sur un terrain. Le projet se 
prolonge en 2008 pour constituer une équipe porteuse 

- Comment s’organiser – prochaine(s) étape(s)  constituer un groupe porteur du projet et 
financeur/ monter un dossier technique, démarcher les collectivités locales en les 
sensibilisant au projet / voire les possibilités soit de louer un domaine agricole et de loisirs 
(camping), soit d'acheter. Voir avec Terre de lien pour une acquisition foncière en 
collectif. 

- Coordonnateur/Coordonnatrice Philéo Vaquette 
Autres actions – Interventions rapides et autres : Quoi? Qui? Quand?  
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Réunissons nos forces pour créer des nouvelles cultures 

Plateforme collaborative de travail et d’échange 
Rapports connexes à cette priorité : 30 9 10 12 
Qui a participé : André et Marie-PIerre 
Plan d’action  
- Pourquoi - la direction générale à prendre. 
Travail collaboratif pour des porteurs de projets : Plate forme d’échanges et de travail. 
- Quoi ? Activité / Action principale  
Plateforme collaborative type portail 
Couveuse d’activités en synergie, expérimentation d’un nouveau fonctionnement social 
Projets par territoire, convergence des possibles. 
- Quand voulons-nous commencer ?   … et terminer ? 
2/06/2008 cherche des collaborateurs. 
- Comment s’organiser – prochaine(s) étape(s)   
André a des écrits à partager 
- Coordonnateur/Coordonnatrice des suivis le pivot de la communication pour la priorité. Précisez 

ce rôle selon ce que le groupe désire. 
ANDRE: 06 61 47 9718, copos@free.fr 
- Autres actions – Interventions rapides et autres : Quoi? Qui? Quand?  
Voir si collaboration possible avec autre plate forme de créatifs culturels? 
Cf. Cédricia 
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Réunissons nos forces pour créer des nouvelles cultures 

Autour de la création d’un journal pour diffuser nos valeurs 
Rapports connexes à cette priorité :  
Qui a participé : Irène Schlumberger, Hélène Domiguez, Véronique Pomies, Mireille Bouvier, 
Florence, Sam, Christiane, Ariane Catoul, Maxime Vassuer, Ambrosie Ingold, Philippe Caillaud, 
Patrick Levieux, Eric Cacchia.  
Plan d’action  
- Pourquoi - la direction générale à prendre. 
Diffuser nos valeurs en cherchant à atteindre un public très large   
- Quoi ? Activité / Action principale  
Publication d’un journal et création de son site internet  
- Quand voulons-nous commencer ?   … et terminer ? 
Nous pouvons commencer dès la semaine prochaine en ce qui concerne les discussions préalables.  
- Comment s’organiser – prochaine(s) étape(s)   
Dans un premier temps création d’un fil de discussion afin d’entamer la réflexion sur à la fois le 
pourquoi d’un tel journal, sa ligne éditoriale les principes éthiques qui l’animent.    
- Coordonnateur/Coordonnatrice des suivis le pivot de la communication pour la priorité. Précisez 

ce rôle selon ce que le groupe désire. 
Patrick Levieux, Ambroise Ingold, Philaillaud. 
- Autres actions – Interventions rapides et autres : Quoi? Qui? Quand?  
Le principe d’un fil de discussions a été retenu. Celui-ci servira de support pour l’élaboration du 
projet. C’est sur ce fil de discussions que tous ensemble nous allons réfléchir au contenu 
rédactionnel, à la question de la constitution d’u réseau suffisamment dense pour lancer le projet. 
C’est aussi sur ce fil de discussions que nous allons élaborer les principes éthiques qui vont régir 
notre fonctionnement. Dans un premier temps le fil de discussion sera la colonne vertébrale pour 
l’élaboration du projet      
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Evoluons vers une économie locale responsable 
 

Réaliser une économie locale responsable 
Qui a participé : Jacques Roura & José Fiorini (initiateurs) – Irène Schlumberger – 
Michèle Gasparato – Dominique – Eric Caccina – Lyliane Milano – Michèle Collas – Calimma 
Bygden– Eric Guignon – Florian Tissot – Claude Fort – Laetitia Tissot – Audrey Rouyer 
Plan d’action  
- Pourquoi - la direction générale à prendre. 
Transposer le principe des AMAP (associations pour le maintien d’une agriculture paysanne) à 
d’autres activités, en élargissant la charte existante, ou plutôt créer un canevas universel multi-
métiers. 
- Quoi ? Activité / Action principale  
Créer le concept d’AMEL : Associations pour le Maintien d’une Économie Locale 
Le citoyen lui-même devient acteur de l’économie sociale et solidaire 
Ce n’est pas : 

- une coopérative de consommation 
- un syndicat 
- un groupement de producteurs 
- une association de consommateurs 

Nécessité de créer une association, de manière à être reconnu sur le plan administratif et juridique. 
Exemples : cafés, restaurants bio, couturières, chaussures, épicerie solidaires, moulins, etc.  
- Quand voulons-nous commencer ?   … et terminer ? 
Au plus tôt, créer l’association, réaliser et diffuser un questionnaire pour tester l’intérêt des 
citoyens et réaliser des prototypes de soutien d’un professionnel par un groupe de citoyens dans 
plusieurs villes (Nice, Annecy, Montélimar…) 
- Comment s’organiser – prochaine(s) étape(s)   
Actions préalables du groupe : 
1) Rechercher une activité existante qui a besoin d’être soutenue 
2) Trouver une formule d’engagement réciproque avec une durée minimale 
3) Définir une fréquence d’échanges selon le type d’activité choisi 
Créer un manuel d’aide à la création de cette structure 
Le groupe peut amener à créer des filières (bois, farine, etc …) 
Idée d’un éco-gite 
Poterie, forge, ébénisterie, sculpture, etc .. 
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Aide (soutien) à l’installation de jeunes artisans pour entrer dans une synergie réciproque 
Autres activités où il y a beaucoup de demandes : 
 Entretien des espaces verts, greffe des arbres 
Sondage auprès des personnes pour connaître leur : 
 Consommation courante 
 Équipement de base (chaussures, meubles, etc.) 

Priorités dans une optique de simplicité de vie avec utilisation de produits sains 
 Produits cosmétiques (à base de plantes et d’huiles d’amandes douces) 
Il existe des personnes qui pourraient se lancer si elles se sentaient soutenues 
Partir des AMAP existantes pour créer des groupes élargis 
Nom proposé : AMEL : Association pour le Maintien de l’Economie Locale 
Exemples : Fabrication d’un four solaire, d’un germoir en terre,  Fabrication de toilettes sèches 
- Coordonnateur/Coordonnatrice des suivis le pivot de la communication pour la priorité. Précisez 

ce rôle selon ce que le groupe désire. 
Jacques Roura et José Fiorini qui travaillent en partenariat. 
- Autres actions – Interventions rapides et autres : Quoi? Qui? Quand?  
Faire un travail préparatoire : 
1) Sondage :  
 Questionnaire dans les campagnes (Michèle) 
 Questionnaire dans les villes (Jacques ou Eric) 
2) Cadre Général de la charte AMEL (Lyliane) 
Manuel d’aide pour ceux qui voudraient lancer une AMEL avec formulaire de contrat 
Présentation générale, pour qui ? pour quoi ? (Jacques) 
Rechercher les produits ou les services qui ont un avantage à être faits localement avec un plus 
qualitatif (Eric) 
Modèles d’engagement réciproque (José) 
S’appuyer sur les technologies INTERNET : Site, blog, wiki, forum, messagerie 
Faire des recherches sur le sigle AMEL à l’I.N.P.I. (José) 
Un appel sur place est lancé à tous les participants présents pour étoffer notre questionnaire. 

Qui veut rejoindre le groupe ? 
Vous serez les bienvenus ! 

Prière de contacter : 
José Fiorini (Nice) bellevue06@free.fr 

ou Jacques Roura (Annecy) jacques.roura@free.fr 04 50 46 74 62 
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Evoluons vers une économie locale responsable 
 

Jardiner la forêt 
Qui a participé : 
Plan d’action  
- Pourquoi - la direction générale à prendre. 
Utiliser les ressources de la forêt dans le respect du vivant, créer des emplois et des activités qui 
ont du sens (économie locale, solidaire, durable.  
Transposer l’expérience dans d’autres régions forestières. 
- Quoi ? Activité / Action principale  
Jardiner la forêt :, re-source locale et durable. 
La forêt privée est sous-exploitée, voire totalement abandonee. 
L’idée est de valoriser les ressources en bois en proposant aux propriétaires de forêt de gérer 
leurs parcelles et de répartir tous les produits dans une dizaine de secteurs d’activités : 
phytothérapie, herboristerie, broyats (pour l’agriculture,le chauffage, l’isolation), papeterie, 
construction, menuiserie, arts du bois. 
Activités connexes et restauration de savoir-faire anciens: sylviculture raisonnée, paturage, 
débardage des arbres avec des chevaux, remise en état des terrasses de cultures, récupération de 
semis, réouverture de chemins et de sources et maîtrise des eaux d’infiltration, incitation à 
l’installation de projets en rapport avec la filière bois.   
Plus les autres idées que nous n’avons pas encore et que la conscience collective et les rapports 
individuels nous transmettront… 
- Quand voulons-nous commencer ?   … et terminer ? 
Dès maintenant! Nous avons environ 2000 ha sur le carnet de commandes, dont 400 ha à nettoyer 
urgemment. 
- Comment s’organiser – prochaine(s) étape(s)   
Création d’une association, recherche de financement (les idées et les dons sont bienvenus), 
organisation d’une rencontre et échange d’expérience sur le thème de “jardiner la forêt”.  
- Coordonnateur/Coordonnatrice des suivis le pivot de la communication pour la priorité. Précisez 

ce rôle selon ce que le groupe désire. 

Sophie Tabourel, 06 09 82 68 23, email: sophietabourel@hotmail.fr,  Gilles Vincent 06 87 64 54 62, 
email: gilles75.vincent@laposte.net 
- Autres actions – Interventions rapides et autres : Quoi? Qui? Quand?  
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Annexe : Liste des participants 
 

Nom Prénom Provenance Email 

AKATA Prosper Lyon dico07@no-log.org 

ANTHONISSEN Anne Valbonne ananaslelynx@hotmail.fr 

 BAMBOU Danie Six Fours dans le Var espace.bambou@aliceadsl.fr 

BARJON François Clermont l'Hérault fr.barjon@gmail.com 

BELKACEM Karim Montpellier mediateursdumonde@laposte.net 

BERENGER Pascal Le Thoronet berengerpa@wanadoo.fr  

BERTHET Evie Annecy   

BOISSONNET Jean Monpfrin  

BONDOLFI Théobold Lausanne www.lasmala.org 

BOUQUEROLES Josiane Montpellier  

BOULET Jean Claude Saint-André de la Roche jeanclaudeboulet@aliceadslfr 

BOURJAS Evelyne Avignon bourjas.evelyne@akeonet.com 

BOURRET Johanne Pignan johannem@no-log.org 

BOURZAT Jocelyne Roquedur jbourzat@yahoo.fr 

BOUVIER Mireille Bassens  mireille.bouvier@free.fr  

BRAC DE LA 
PERRIERE 

Christine Marseille christine@comturquoise.fr 

BRIET Nicolas Thoiry  nicolasbriet@yahoo.co.uk  
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BRITTON Marie Claire Montpellier marie.britton@gmail.com 

BRUNEAU Sam Notre Dame de la 
Rouvière 

sam_bruneau@no-log.org 

BUFFEL Thierry Espenel thierrybuffel@laposte.net 

CAILLAUD Philippe Montpellier philibre@no-log.org 

CAMPERGUE Rachel Cornus rachelcampergue@mail.pf 

CAPELLE Bernard Yves Bellecombe en bauges  byc.archi@wanadoo.fr  

CARLIER  Marie-Pierre  Nîmes  mapicad@free.fr  

CARON Françoise  Le Perreux sur Marne  francoise-caron@club-internet.fr  

CASETTA Vincent Lyon farfadeto@yahoo.fr 

CASTELLINO Domenico Montpellier domcasi@orange.fr 

CATOUL Ariane Malijai aricat@neuf.fr 

CHERVIN Carole Montpellier  

CHAUDRON Olivier Saint Roman de Codiere ecologismes@yahoo.fr 

CLAVIER Pierre Roquedur p.clavier@laposte.net 

COQUOZ Marcel Massonnens marisa.coquoz@bluewin.ch 

COLLAS Michèle  CLeon d’andran  collas.michele@laposte.net  

DAMIENS Jean Claude Vauvenargue jc.damiens@free.fr 

DAMONT Hélène  Terrasse sur Dorley helen.damont@aliceadsl.fr 

DARBORD  Catherine Montpellier Catherine.darbord@yahoo.fr 

DE BARRY Marie Christine Marseille mcdebarry@neuf.fr 
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DECAUX Ouria Sabran ouriadecaux@orange.fr 

DELATTRE  Liliane  Gard lilianedelattre@wanadoo.fr  

DESIR Alain St Privat  alain.desir@free.fr  

DOLLE Manu Vic la Gardiole manu0712@tele2.fr 

DOLLFUS Mathieu Florac matthieu.dollfus@espaces-
naturels.fr  

DOMINGUEZ Hélène  Vanves  lndominguez@aol.com  

DORE Dominique Romainville/ Frontal domdore21@yahoo.fr 

DU LAC Céline Montpellier  c.du.lac@free.fr  

DUBER Myriam Montpellier myriam.duv@voila.fr  

DUCLOUX  Pierre  Vacquières pierduc@infonie.fr 

DUCULTY Bertrand Montpellier ducber@voila.fr 

DUMAIRE Lydie Clapiers ldumaire@tele2.fr 

DUPLAT  Thibaud NR thibaud_duplat@yahoo.fr 

DUVAL Myriam Montpellier myriam.du@voila.fr 

ESTRATA. Françoise Mezel. francoise.estra@yahoo.fr 

FARSANG Ferenc Bandol f.farsang@wanadoo.fr 

FAZAN Sébastien (et Nyma) Leysin arcadya@bluewin.ch 

FLORINI José Nice  bellevue06@free.fr  

FORT (ROURA) Claude Cruseilles clfort@wanadoo.fr 

FOUCARD Karine Vence kft22@hotmail.fr 
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FROSSARD Marie-Laure Montferrier/Lez  frossardml@hotmail.fr  

GALAN Emilie Toulouse emiliegalan@gmail.com 

GALLIEN Nicole NR nicole.galien43@orange.fr 

GAUDON Hélène  Aurillac hgaudon@yahoo.fr 

GENDROT Glen Paris glen077@yahoo.com 

GERARD Adrien Lyon gerard.adrien@gmail.com 

GODBOUT Marguerite Montpellier marguerite.godbout@laposte.net 

GRAU Jacky Narbonne  jackygrau@free.fr  

GUARRIGUES Jean Luc NR  

GUTIERREZ Philippe Marseille  philippegutierrez@yahoo.fr  

H Yvain NR yvain12@hotmail.com 

HAJART Saad  Menton  shiva1970@hotmail.fr  

HAPPY TRIBE 
Emmanuel, Yvain, 
viviane, Sylvie, Diana, 
Filora, Sandra 

Paris a_happy_tribe@yahoo.fr 

HARAND Jean Marie Toulouse jmharand@yahoo.fr 

HAUSER Marie Madeleine Mornay 0450365022 

HERVAS. ODILE Rousset odile.hervas@univ-cezanne.fr 

HUGUET Delphine Montpellier   

INGOLD Ambroise  Marseille a.ingold@free.fr 

JAOUEN Cédric NR cedric_jaouen2004@yahoo.fr 
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JAMAR Guy NR guy.jamar@wanadoo.fr 

JARROSSON Thibaut Montpellier thibaut72@no-log.org 

JURVILLE Joy Bédarieux joyjurville@gmail.com 

KOECHLIN Christine Sauve chris.koe@free.fr 

L Sylvano NR sylvano_l@yahoo.fr 

LACASSIN  Gilbert Nîmes  

LAVEISSIERE Géraud Aix en Provence geraudlaveissiere@gmail.com 

LEGAL Andrea Pontiby chicplanete@wanadoo.fr 

LEGAL Pascale Pontiby pascaloulegal@yahoo.fr 

LEGRAND Hervé Paris herve-le-
grand@CreerSansDetruire.com 

LEFAUX 
Dominique (+ Fabienne, 
Tom) Montpellier. domi.de@aliceads.fr 

LEFEVRE Erik Carla Bayle contact@guetteurdelaube.com 

LEMONIER Françoise Breteuil lemonnier.francoise@akeonet.com 

LESAGE Véronique Avignon  equinorevel@orange.fr  

LESNE Catherine Saint priest cathy.lesne@laposte.net 

LETIERCE Arnaud  NR arnaud.letierce@free.fr  

LEVIEUX Patrick Marseille patricklevieux@orange.fr 

LOMBARDO Sauveur Gard nathalie.lombardo@wanadoo.fr 

MALAFOSSE Florence Le Village bol2001@free.fr 

MANGANEL Dominique NR dominiquem8@hotmail.com 
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MARIAUD Philippe Sète philmariaud@no-log.org 

MAUGARS Cédricia Montpellier cmai@cmai.cc 

MERCAT Laetitia Montpellier laetitia_mercat@yahoo.fr 

MEYER 
Vincent (et Christine 
OLIVIER) Lacahassagne 

vincent_meyer@yahoo.fr; 
vm.meodis@wanadoo.fr 

MICHEL Pascal Vestric et candiac  pascal.michel9@wanadoo.fr  

MILANO Liliane  Nice capucine068@free.fr 

MILLOT Mai-Thi Salignac  mtmmails-contactsfr@yahoo.fr 

MOLLARD Blandine Genève blanblanforever@yahoo.fr 

MOULIERES Françoise Nébian soleil2nuit@orange.fr 

MULUMBA Serge, Lisa et ludmilla  Nice  lisaa06@hotmail.fr  

NEGRE Christine NR chrisneg1@yahoo.fr 

O BRIEN Stephen St julien de la Nef stephenobrien@mac.com, 
www.latourre.info 

OLIVIER Christiane Roquedur cris69-34@voila.fr 

OLIVIER Mathieu Roquedur olivier.mathieu2@club-internet.fr 

PASCAL Thomas Lablachère  arpenteur07@no-log.org  

PERRIN Richard lieu dit Darbe alfahadji@hotmail.com 

PETTERSON Ivar  Chêne-Bourg  petterson.ivar@freesurf.ch  

PICHON Noëlle Montpellier   

PIECHOTA Catherine NR katiafocha@hotmail.fr 

POMIES Véronique Lyon  vpomies@free.fr  
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POINTU Frédérique Montpellier frederiquepointu@yahoo.fr 

PRINCE Nathalie Montpellier nathaliearcenciel@yahoo.fr 

PRIOR Arnaud Gen- a@arthurp.info  

RAVOIRE Jean François Langlade bioenergies@free.fr 

REBUCHON Jean Claude et Joelle Castenau edc34@orange.fr 

REYNAUD Muriel Montpellier e21muriel@orange.fr 

RINALDO Françoise Salon de Provence   

ROCHA Guilerme Lausanne   

ROCHERON Jean et Helma Rivesaltes jean.rocheron@free.fr… 

ROEHRICH Gabriel  quartier consonave gaby974@hotmail.fr 

ROURA Jacques Vieugy jacques.roura@free.fr 

ROUYER Audrey Montpellier rhytinagigas@yahoo.fr  

SALLES Nicole Alèse nc.elzieres@wanadoo.fr 

SARFATI André Rennes les bains tsarfat9@free.fr 

SAVE Dominique Montpellier save.dominique@wanadoo.fr 

Schlumberger  Irène  Kolbsheim  irene.schlumberger@wanadoo.fr  

Schneider Barbara Lausanne bschneider@enromandie.net 

SCOTTO Isabelle domaine de farlet isabellescotto@orange.fr 

SECRETAN Viviane 84  

Shanthu Yvinec-
Jeanneret  Violaine  Thoiry  terevam@orange.fr  
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SMILE Ambassadeur Sorède  smile.ambassadeuse@yahoo.fr  

SUGLIANI Marcel Montferrier  mar.su@free.fr 

SYLVESTRE Patrice Montpellier patricesilvestre@yahoo.fr 

TABOUREL Sophie Le Vigan sophietabourel@hotmail.fr 

TESSIER-
MAILLET 

Roxane St peray contact@cend-art.com 

TISSOT Florian Cessy floriantissot@yahoo.fr 

VAQUETTE Philéo St Bauzille de putois  phileo34@yahoo.fr  

VASSEUR Maxime Salinelles   rahmabaman@free.fr  

VILLEMONT Corinne Gard   

  Dominique Genève   

  Gunilla  Ivry   

  Isabelle NR nouvelleterredufutur@gmail.com 

  Jacques NR edenlife75@yahoo.fr 

  Uto La terre (Nomade) rdevolution@no-log.org 

 


